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ФЛАГ
ТРУДОВОЙ

Ш В Ы
ПОДНЯТ в ЧЕСТЬ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОМ 
СОРЕВНОВАНИИ 

НА УБОРКЕ УРОЖАЯ 
ЗА ТРЕТЬЮ НЕДЕЛЮ 

СЕНТЯБРЯ

Бюро обкома КПСС, исполком обла
стного Совета народных депутаггов, пре
зидиум облсовирофа и бюро обкома 
ВЛКСМ рассмотрели итоги работы рай
онов, совхозов, колхозов и механизиро- 

. ванных отрядов на уборке урож ая за 
' третью неделю сентября и признали по
бедителями социалистического соревно
вания:

Л учш ие
на трасеаж

ур ож ая
Рассмотрев итогй област

ного социалистического со
ревнования автоколонн, 
бригад и водителей, заня
тых на перевозке кормов, 
зерна и других сельхозщю- 
дуктов за  первую декаду 
сентября, исполнительный 
комитет областного Совета 
народных депутатов и пре
зидиум областного совета 
профсоюзов признали побе
дителями:

ПО ю ж н о й  ГРУППЕ
р а й о н о в

Чаинский район (секретарь райкома 
КПСС И. Ф. Григорьев, председатель 
райисполкома В. С. Старцев, председа
тель райкома профсоюза работников 
агропромышленного комплекса Ю. Г. 
Туров, секретарь райкома ВЛКСМ 
С. В. Левин);

партбюро В. В, Гусева, председатель 
профкома Н. Н. Лодяева, секретарь ко
митета ВЛКСМ В. В. Калинин):

совхоз имени Кирова А сю овского 
района (директор А. В. Филиппов, се
кретарь парткома В. В. Рябошенко, 
председатель профкома Г. А. Галанов, 
секретарь комитета ВЛКСМ В. М. Во
робьев):

Кожевниковскнй район (секретарь 
райкома КПСС В. И. Певнев, председа
тель . райисполкома Н. М. Белоусов, 
председатель райкома профсоюза р^бот-. 
ников агропромышленного комплекса
A. Т. Фадеев, секретарь райкома ВЛКСМ
B. В. Лунев);

колхоз «40 лет Победы» Зырянского 
^района (председатель А. Е. Даниленко, 
секретарь партбюро В. И. СоколО'В, 
председатель профкома И. С, Мелкозе- 
ров, секретарь комитета BЛ^^CM 
А. П. Виноградова):

Бакчарский район (секретарь райко
ма КПСС В. Ф, Купресоов, председа
тель райисполкома А. М. Феденев, 
председатель райкома профсою за р ^ о т -  
ников агропромышленного комплекса 
В. А, Вартаньян, секретарь райкома 
ВЛКСМ В. Е. Лукьянов):

механизированные отряды: 

Батуринский совхоза «Авангард» Ко-
жевниковского района (бригадир А. С. 
Савошкин): '

совхоз имени XXI съезда КПСС Ко-
жевниковского района (директор Ю. А. 
Трифонов, секретарь парткома В. .А 
Тойман, и. о. председателя профкома 
В. А. Русанов, секретарь комитета 
ВЛКСМ Е. Н. Дедов):

Парбигский совхоза «Парбигокий» 
Бакчарско1Го района (бригадир Л. А. 
Певень):

Молчановский совхоза «Молчанов- 
ский» Молчановского района (бригадир 
М. И. Сердитов):

совхоз «Заветы  Ильича» Бакчарского 
■ района (директор А. П. Балобанов, се

кретарь парткома В. И. Лысаков, пред
седатель профкома А. М. Тропин, сек
ретарь комитета ВЛКСМ Л. К. Михай
лова);

Чилинский совхоза имени XXII съ е з
да КПСС Кожевниковского района (бри
гадир А. И. Веретин):

Бабарыкинский совхоза «Вперед» 
Ш егарского района (бригадир А. П. Мо- 

в):исеев)

совхоз имени вО-летия СССР Чаин- 
ского района (директор Р . Э. Палосон, 

.секретарь парткома Н. А. Губина, пред-

Ново-Кривошеинский совхоза «Кри- 
вошеннский» Кривошеинскога района 
(бригадир Ф. К. Ш ульга);

седатель профкома А. Н. Васильев,’ се- 
1ЛК(--------  ■ ■кретарь комитета ВЛКСМ М. Ф. Непом

нящ ая):

Лучановский ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко Томского района (бригадир А. В. 
Титов):

совхоз имени 50-летия СССР Томско
го района (директор А. К. Винтер, сек
ретарь парткома В. С. Шелухин, пред
седатель профкома С. М. Белоконев, 
секретарь, комитета В Л К е м  В. А. А га
фонов):

КаргалинскиЙ колхоза «Гигант» Ше- 
гарокого района (бригадир В. Ф. Архи
пов):

Галкинский совхоза «Галкинский» 
Бакчарского района (бригадир И. В. 
Дмитриев):

совхоз «Советский» Ш егарского рай
она {директор Г. И. Неверов, секретарь

совхоза «Октябрь» Томского района 
(бригадир И. Д. Ж арков).

коллектив автос-тряда (на-- 
чалъник А, А. Быстров, 
председатель |цехкома А. В. 
Печатнов) из автоколонны 
№  1235, работающий в кол- 
>Яэзе «Рассвет» Первомай
ского района, ВЫПОЛ1НИВШИЙ 
план перевозок на 159,2 
процента, при режиме рабо
ты 10 часов, коэффициенте 
выпуска автомобилей 0,94.

Коллективу отряда вруча
ется переходящее Красное 
знамя облисполкома и • обл- 
совпрофа с денежной пре
мией в сумме 1.000 рублей:

коллектив бригады води
телей (бригадир В. К. Алек
сандров, профгрупорг Ф. Д. 
Востров) из автоколонны 
№  1235, работающий в кол
хозе им. Кирова Зырянско- 
;го района', выйолнивший 
план перевозок на 193 про
цента, при режиме работы 
10,2 часа, коэффициенте 
вьшуска автомобилей 0,‘955.

Бригада такж е награжде
н а переходящим Красным 
знаменем облисполкома и 
)>блсов;профа с  , денежной 
прем)ией в сумме 200 руб
лей;

водителей В. К. Алексаад- 
рова из автоколонны 
№  1235, работающего в 
колхозе имени Кирова Зы 
рянского района, А. В. Пе- 
чатнова из автоколонны 
№ 1 2 3 5 , работающего вкол- 
|х1э/зе ;«Рассвет» Перво.ма.й1- 
ского района, В. Д. Давыдо
ва из автоколонны №  1235, 
работающего в колхозе «Рас-

Гв ар де йц ы жатвы
Комбайнеры, намолотив

шие в своих районах рекорд
ное количество зерна (в 
центнерах);

К. А. lIInoMep, совхоз име
ни XXI съезда КПСС Ко- 
жевниковского района 
10.000;

И. К. Ш мидт, это ж е хо
зяйство - -  6.400;

В. А. Парамошин, совхоз 
имени 60-летия СС СР Чаин- 
ского района — 7.370;

М. М. Ш ачнев, совхоз 
«Вперед» Ш егарского райо
на — 7.170;

Б . И. Петухов, совхоз 
«Советский» Ш егарского

района — 7.140;
Н. П. Погорельский, сов

хоз «Заветы  Ильича» Б ак
чарского района — 6.657;

А. А. Барсуков, совхоз 
имени 60-летия СССР Ча-
инского района — 6.556;

В. С. М ещеряков, совхоз
«Заветы  Ильича» Бакчар
ского района — 6.189;

В. П. Сапегин, ОПХ им
Б. Н. Сидоренко Томского 
района — 5.844;

А. А. Говязов, совхоз
«Петровский» КриБошеин- 

— 5.353;ского района _____ ,
В. М. Хасанов, это же хо 

зяйство — 5.353.

Продвижение к цели
Кожевниковский район выполнил план продажи зерна государству. При плане 

29.000 тонн уже реализовано 29.700.
I

|аш  корреспондент свя- 
по телефону с пер- 

секретарем  Кожевни
ковского райкома КПСС 
В. И. Певневым и задал
е .м у  н е с к о л ь к о  в о п р о с о в .

— Валентин Иванович,
нынешнее лето для хлеборо
бов района, видимо, нельзя 
назвать удачным: засуха в 
момент самого интенсивного 
развития хлебов и ненастье 
в -период уборки урожая. И 
все-такн на исходе второй 
сентябрьской декады район 
выполнил государственный 
заказ. Однако, если посмо
треть с другой стороны 
помнится, прошло!! осенью
на районном слете механи
заторов в социалистических 
обязательствах на этот год 
была названа цифра уро
жайности зерновых — 25 
центнеров с гектара...

— Такой урожайности и 
нынче, «  сожалению, не бу
дет. И все-таки высокую
цель земледельцы района
ставили не зря. В нынеш-

тура зе.млед€лия остались 
« а  прежнем уровне, больше 
чем на 12— 13 центнеров 
зерна с гектара и надеяться 
было б нельзя. Пока же хле
боробы • намолачивают на 
круг по 19,4 центнера. 
Считаю, что сделан о-преде- 
ленный шаг вперед даже по 
сравнению с прошлым го
дом. Да, и тогда хлеборобы 
замахивались на 25 центне
ров, но взяли лишь по 19,2. 
Нынче же в очень сложных 
погодных условиях хозяйст
ва района произведут зерна 
не меньше прошлогоднего. 
Культура земледелия подня
лась ещ е на одну ступень 
выше, сделан еще один ш аг 
к высокой цели. Сравните 
хотя бы среднегодовую уро
жайность за одиннадцатую и 
двенадцатую пятилетки с 
нынешними результатами. 
Тогда она не превыш ала 1 3  
центнеров зерна с гектара, 
а за последние три года 
усредненный итог составит 
порядка 18 центнеров, да 
еще с гаком.

Их закладка продолжается. 
Д а и зерноф ураж а на зимов
ку будет хороший запас.

Четыре совхоза; имени 
XXII съезда КПСС, имени 
XXI съезда КПСС, «Вос
ход» и «Луч» уже завер
шили обмолот зёрновых. В 
совхозе имени XXII съезда 
КПСС получили урожай
ность по 24 ,8  центнера зер
на с гектара. Также вплот
ную приблизятся к завет
ным 25-ти совхозы «Кожев- 
никовский», «Нива», «Елов- 
ский», «Авангард»,

— Н а том ж е прошлогод
нем слете механизаторов 
был назван ещ е одни рубеж 
соцобязательств — продук
тивность коров 3 .250  кило
граммов молока. И надой 
молока на корову в кожев- 
никовских хозяйствах ста
бильно идет вверх. А  стано
вятся ли больше молока? 
Летом то и дело возникал 
парадокс: продуктивность
коров в районе выше про
шлогодней, а  валовой надой 
ниже.

них погодных, условиях, ес-
п; оы агротехника и куль-

'Р айон  уже обеспечил с е 
бя семенами « а  две трети.

— Да, во многих хозяй
ствах произошло снижение

поголовья дойного стада. 
Последствие оздоровления 
ферм. Перестали держать 
безмолочных коров, «хво
сты», как их называют жи
вотноводы. Но, выбраковы
вая, сразу не позаботились 
о замене. Теперь упущен
ное наверстывается. Р азр а 
ботана комплексная про
грамма воспроизводства 
дойного стада в районе, 
вклю чаю щ ая в себя не 
только восстановление по
головья, но и его наращ ива
ние. И если посмотреть в 
сегодняшнюю сводку, то 
парадокса такого уже не 
будет. 400 граммов прибав
ки по суточной продуктив
ности и тонна — по валово
му производству.

— Получение большого 
молоха невозможно без ка
чественных кормов. Кормо- 
звготовители района созда
ли надежный запас кормов 
на зимовку, но вот качест
венная стороца... По дан
ным областной станции хи
мизации, в Кожевниковском 
районе проверено около 
трети сенажа. Это уж е 
окончательный анализ гото

вого корма, однако по ре- 
. зультатам  анализа в сов
хозных транш еях пока не 
обнаружено ни одной тонны 
сенажа, один только силос.

— 3 тонны качественного 
сена, столько же зерносена- 
жа, тонна витаминной травя
ной муки (это сильный 
корм) на корову заготовле
но в районе. Это же как раз 
качественные, интенсивные 
показатели. Что касается 
сенажа, то здесь действи
тельно есть недоработки, и 
они прежде всего связаны с 
дефицитом техники, необхо
димой для заготовки насто
ящего сенажа. Но и здесь 
мы никого не обманывали, 
не гнались за «дутыми» 
кормоединицами, корма на
зывали своиими именами. 
Более чем в два раза сокра
тили заготовку сенажа, но 
во столько же увеличили 
закладку силоса. Нет, от се- 
нажной технологии в районе 
вовсе не отказьюаются, но к 
ней надо серье.зно готовить
ся, что мы и будем делать 
предстоящей зимой.

Вел интервью 
Д. БА РЧ У К ,

свет» Первомайского райо
на, В. ,И. Па1нкрать€ва из 
ГорУАТ, работающего в 
совхозе «|Мал|Иновский» Ко
жевниковского р&йона.

Передовым водителям 
вручается переходящий вым
пел облисполкома и облсов- 
профа с денежной преми
ей в сумме 50 рублей каж 
дому.
ПО СЕВЕРН О Й  ГРУППЕ 

РАЙОНОВ
Водителей В. Н. Тарасен

ко из Бакчарского АПХ, 
работающего в совхозе «Си
бирь» Бакчарского района, 
В. И. Чистякова иЗ Чаин- 
ского РТП, работающего в 
совхозе «Северный» Ч аи н -, 
ского района.

Награда — переходящие 
вымпелы облисполкома и 
облсовпрофа с денежной 
пре.мией в сумме 50 рублей 
каждо.му.

Отмечена хорошая рабо
та коллектива бригады во
дителей (бригадир М. Е. Л а
гутенко, профгрупорг А. П. 
Ломкин) из автотранспорт
ного предприятия «Томск- 
аграпромтранс», работаю
щего в совхозе «Заря» Том
ского района, а такж е во
дителей В. Я. Щ еглова из 
автоколонны №  1974, рабо
тающего в совхозе «Россия» 
Ш егарского * района, В. Т. 
Резникова из автотранспорт
ного предприятия «Томск- 
аг.ропромтранс», работающе
го в совхозе «Заря» Том
ского района, В. И. Тата- 
ренко из Зырянского РТП, 
работающего в колхозе «С и-' 
биряк» Зырянского района, 
М. С. Киселева из ГорУАТ, 
работающего в совхо
зе «Малиновский» Кожев- 
никовского района^ Г. А. 
Карташова из Колпашевско- 
го АТП, работающего в 
совхозе «М(олчановсвий» 
Молчановского района. В; И. 
Гончарова из производст
венного объединения «Транс
агентство», работающего в , 
совхозе «Галкинский» Бак
чарского района.

Т ОН З А Д А Е Т  Б Р И Г А Д И Р
П О  километров развернутого контакт

ного провода от Копылова до Предтечен- 
ска обслуживает бригада электромонтеров 

'Томского участка энергоснабжения Кеме
ровской железной дороги. Уже много лет 
этот коллектив возглавляет Виктор Ми
хайлович Будечек.

Вообще-то такой большой участок дол
жны бы обслуживать две бригады, а тут 
одна. Д а и в ней вместо семи положенных

по ш тату работников — всего пять. Но 
справляются. Коллектив у Виктора Ми
хайловича подобрался дружный, сплочен
ный, трудолюбивый. А тон в работе, как  и 
положено, задает сам  бригадир.

Скоро тридцать лет, как Виктор Михай- 
• лович работает на железной дороге. Он — 

заслуженный работник транспорта РСФ С Р, 
почетный железнодорожник. '

Н . ПОТАПОВ.
Фото автора.

Еще одна «примета» 
томской осени. Добраться 
после работы домой — 
большая проблема. Значи
тельная часть пассажирских 
автобусов снята на сель
хозработы, зато с(1ужебные 
автобусы по-прежнему кур
сируют по городу полупу
стые. «Что творится на ос
тановках после четырех ча
сов —- «вавилонское» стол
потворение! — пишет в ре
дакцию В. Н. Вышегородце
ва. — А десятки служебных 
автобусов проходят мимо. 
Если на Комсомольском 
проспекте и возле четвертой 
поликлиники некоторые из 
них останавливаются,,, то 
другие останО(В.ки как будто 
для них и не существуют. 
Сколько раз газета и теле
видение проводили рейды 
по использованию служ еб
ного транспорта, сколько за 
верений последовало затем 
от руководителей предприя
тий, и все без толку. Д у
маю, пора от слов перехо
дить к делу: если ведомст
венный автобус проходит 
пустой мимо остановки — 
ш трафовать и водителя, и 
руков'одителя предприятия, 
которо.му принадлежит авто
бус».

Вот что рассказал на
чальник отдела пассаж ир
ских перевозок объединения 
«Томскавтотранс» А. Т. П е
тунии: «Ежедневно мы сни
маем  на сельхозработы 180 
машин. Причем 130 из них 
утром выпускаем на линию, ' 
‘чтобы .нормально доставить 
томичей на работу. А вече
ром все-таки , образуется 
больш ая прореха, потому 
что с четырех часов начи
наем вывозить людей с по
лей. Какие меры мы приня
ли? «Закорачиваем» м арш 
руты до электрического 
транспорта, около ста м а 
шин сняли, с постоянных з а 
казов. Но, как видно, это не 
спасает положения. Думаю, 
что в вечерние часы  необхо
димо увеличить количество 
трамваев и троллеЖ усов,

На прошлой /неделе редакция получила 
144 письма и НЬ отеетов на |критические 
выступления газеты и неопубликованные
письма.

усилить контроль за ведом
ственным ipaHcnopTOM». По 
просьбе редакции кОнтроль- 
но-ревизионный отдел объе
динения ■ «Томскавтотранс» 
проведет в эти дни рейд-по 
использованию служебных 
автобусов. С его результата
ми мы познакомим читате
лей.

По-прежнему в редакци
онной почте много тревож
ных писем, связанных с 
подготовкой к зиме. В суб
ботнем номере нашей газе
ты  мы назвали организации 
и фамилии тех руководите
лей, по чьей вине задерж и
ваются подготовка систем и 
подача тепла, а в  коррес
понденции «Нет спасенья в 
«бабьем лете» подробно об
рисовали обстановку в Том
ске. Судя по письмам, не 
лучше обстоят дела и в 
районах области. И. В. 
Смирнова из поселка Беляй 
‘Первомайского района о к а 
тилась за помощью в обла
стную газету, потому что ни 
райисполком, ни райком 
партии, ни районная проку
ратура. куда она ходила на 
прием, так и не помогли. 
'«Наш дом поставили на к а 
питальный ремонт, — пи
шет И. В. Смирнова. Нас 
на время ремонта выселили 
в дощатый сарай. Так мы 
прожили все лето, а ремонт 
только что начался. Когда 
Закончится, неизвестно. А у 
нас маленький ребенок, в 
сарае с ним жить сейчас 
холодно. Неужели позволи
тельно так относиться к 
людям?».

С большим интересо.м и 
вниманием следят наши чи
татели за развитием коопе
ративного движения в Том
ске. дают им свои, потреби
тельские, оценки. Ветеран

Великой Отечественной вой- 
'ны и труда Г. Фартыгин де
лится впечатлениями о коо
перативе «Лада», в кото
ром, по его мнению, можно 
бьктрее и гораздо дешевле, 
'чем на станциях техниче
ского обслуживания, отре
монтировать автомобиль. 
«Обратился я к  председате
лю кооператива А. В. Кире
еву. — пишет Г. Фартыгин, 
— он внимательно выслу- 
'шал., назначил дату  ремон
та, вскоре позвонил по теле
фону и пригласил меня в»  
кооператив. Машину отре
монтировали в с его 'за  день!». 
Ветерана войны беспокоит 
Ьудьаа встающего на ноги 
кооператива. Он обращает 
внимание на то, что «Лада» 
не имеет нормальных усло
вий для работы, ютится в 
одно>! боксе гаража, принад
лежащего райсобесу Совет
ского района.

Многие читатели сетуют, 
что недостаточно через п е
чать, телевидение и радио 
поступает информации о 
кооперативах. С. Н. Нечаев 
пишет: «Хочется знать,
Ьколько у нас кооперативов, 
/где они находятся и чем за- 
‘нимаются. ПричеМ' иметь 
Ьту информацию под рукой 
йостоянно. Говорят, что в 
Риге уже издается реклам 
ная газета коо,перативов. А 
почем.у бы в Томске не ор
ганизовать такую газету?», 
'«Побольше пишите о про
блемах кооператоров, — со-
'ветует журналистам инже
нер с . Г. Бездорожных. —
'Им без вашей помощи и 
Поддержки не обойтись». В 
ближайших планах редакции 
— «круглый стол» с пред
ставителями кооперативов об
ласти.

Отдел писем.

В н и м а н и е :  « п р я м а я  л и н и я »
Приглашаем население Советского рай

она принять участие в «прямой линии» 22 
сентября с 18 до 19 часов в связи с подго-- 
товкой и проведением очередной сессии 
Советского районного Совета народных де
путатов по вопросу «О состоянии и мерах 
по улучшению охраны окружающей сре
ды» по т€леф.анам:

2-47-67 — председатель исполкома 
Анатолий Иванович Полин;

2-46-89 —• заместитель председателя 
исполкома Иван Сергеевич Билик;

исполкома Элйо-2-48-63 — секретарь 
нора Евгеньевна Смолина;

2-41-71 — заведую щ ая организационно
инструкторским отделом Валентина Гри
горьевна Филипьева.

Просим высказать свои предложения по 
улучшению деятельности районного’ Сове
та и его исполнительного комитета по воп
росам охраны окружающей среды.

ля комитетИсполнительный комитет ‘Совета на
родных депутатов Советского района.
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ПРАКТИКА 
ПЕРЕСТРОЙКИ

ведущих специалистов, ни 
других представителей ад 
министрации. И на этот раз 
к отчетно - выборном пар
тийном собрании должен 
был принять участие член 
парткома, генеральный ди
ректор объединения
В. П. Субботин. Но к 
нам не пришел. Как этот

что электромотор в среднем 
весит 54 килограмма, наби
рается до 16 тонн! Как бы
ло бы хорошо вместо тяж е
лой ручной работы ввести 
контейнеры. Оставалось бы 
только подцепить груженый 
контейнер и доставить « 
сборочному конвейеру.
Словом, наобещали инжене-

ний. Создается ш ечатление, 
что администрация объеди
нения прюсто избегает нас. 
Да, так получается на деле.

Обо всем этом и говорили 
коммунисты на собрании. 
Попусту никто не высту
пал. Разве порядок, напри
мер, что начальник крупно
го сборочного цеха все вре

вают на мой опыт и на мои 
силы, надеются, что дела в 
цехе должны пойти лучше, 
я и до этого был 
членом партбюро, выполнял 
поручения. Но теперь ини
циатива во многом должна 
исходить от меня лично.

Хочу признаться, что .мне 
сейчас тяжело, потому что

Прошла всего неделя по
сле партийного собрания в 
цехе, на котором мы избра
ли, новый состав партийного 
бюро (хотели из пяти чело
век, но коммунисты выдви
нули семь кандидатур, и 
все они прошли при голосо
вании). Прт избрании секре
таря были названы два 
имени: прежнего секретаря 
— мастера малярного уча
стка И. Р. Трещевой и моя 
кандидатура. Сделали выбор 
на мне. Почему? Ну, во- 
первых, прежний секретарь 
.уже на пенсии. А во-вто
рых, навер.ное, потому, что я 
хорошо знаю жизнь цеха 
(12 лет на сборке, все вре
мя руководил бригадой, а в 
последний 'год  — старший 
.мастер). В цехе около 180 
человек, коммунистов из 
них 21, плюс один канди
дат.

О чем говорили мы на о ^  
четно-выборном собрании? 
О том, что без активной

„ Ш  И Е Ш Л Й  Ж А Й П - Н Й Ш Г
Р а з м ы ш л е н и я  с е к р е т а р я  ц е х о в о й  п а р т и й н о й  о р г а н и з а ц и и  п о с л е  в ы б о р о в

поддержки инженеров, са
мой администрации рабочим 
трудно вести перестройку. 
Наш цех замыкает техноло
гический процесс по изго
товлению электромоторов, 
то есть вьшускает готовую 
продукцию. По нашим ре
зультатам можно судить о 
результатах дня всего объе
динения. Вот почему у нас 
одна беда и забота — план, 
его судьба. Из нашего цеха 
особенно отчетливо видно, 
где, на каких участках про
исходят срывы. Но вот что 
удивительно: ни на рабо
чих, ни на партийных соб
раниях цеха не бывает ни

факт нам нужно понимать и 
расценивать?

Бед в цехе накопилось 
много. Еще в прошлом году 
на одно из партийных соб
раний пришел к нам моло
дой человек, заместитель 
главного инженера. Он при
нес коммунистам н8 утвер
ждение план меропртятий 
по цеху. Как помнится, ме
роприятия были хорошие. 
Предполагало1сь, например, 
перевозку деталей на сборку 
производить в специальной 
таре. Но и сегодня каждый 
ротор и статор сборщики 
своими руками грузят. А 
это за смену, если учесть.

ры, а ничего не сделали.
Еще пример. Должны бы

ли запустить новые венгер
ские станки по проточке 
фланцев. Мы не знаем, кто 
больше виноват: или служба 
главного инженера, или 
главного механика, а может, 
отдел автоматизации и ме
ханизации. По сей день но
вые станки. вроде бы. на 
ходу, но так и не работают. 
А они позволили бы под
нять производительность, 
высвободить четырех чело
век, но главное — резко 
поднять качество. Не выпол
няются ни мероприятия, ни 
реш ения партийных собра

мя на побегушках: то одно 
не идет, то другое. И он вы 
нужден заниматься не свои
ми делами. А ведь есть в 
объединении производствен
ный отдел, который заранее 
обязан все предусмотреть и 
укомплектовать. Особенно 
много нерешенных вопросов 
скапливается в конце одно
го и начале другого месяца. 
Объясняют, что в производ
ственном отделе не хватает 
людей, и наш начальник бе
гает то в первый, то в пя
тый цехи...

И вот коммунисты цеха 
избрали меня своим вож а
ком. Значит, они рассчиты

НАКЛНУНЕ СЕССИИ

Артезианской воды в изобилии
- т а к у ю  з а д а ч у  с т а в и т  и с п о л к о м  г о р о д с к о г о  С о в е т а  н а  б л и ж а й ш у ю  п е р с п е к т и в у

28 сентября состоится сессия Томского 
городского Совета с повесткой дня «О ме- 
'рах по улучшению водоснабжения и водо- 
'отведения Томска».

Как явствует из повестки дня, речь и а ;сессии пойдет о 
том, как улучш ить обеспечение (томичей чистой водой и  
совершенствовать отведение стоков. Исполком (приглашает 
всех (трудящихся областного центра ирпнять участие в 
предварительном разговоре н высказать свои предложения 
и пожелания. Их можно яаправлять непосредственно ®
горисполком (пр. Л е ш га а ,^ ?^  ^  письменно или устно

Телефоны 3-20-39, 3-41-77, 3-14-23.
Р е д а к ^ я  публикует тезисы доклада и проект решения.

ТОЛЬКО
КОМПЛЕКСНО

(На улучш'Сяие водоснаб
жения в Толиске только за 
последние 7 лет израсходо
вано более 50 миллионов 
рублей. Мощность подземно
го водозабора доведена с 
55 тысяч кубометров в сут
ки в 1973 году по 177,5 ты 
сячи. Производительность 
станции обезжелезивания 
увеличена вдвое (мощность 
— 210 тысяч кубометров в 
сутки). Построены водопро
воды от подземного водоза
бора до станции третьего 
подъема на Иркутском трак
те, от береговой насосной 
(Станции до ' микрорайона 
Центральный, ' введены
два резервуара общей ем 
костью 20 тысяч кубомет
ров воды.

И все же проблема водо
снабжения Томска сегодняш
него. а тем более завтраш 
него не решена.

Из-за ветхости сетей и на
рушения гидравлического 
режима на цодопроводных 
коммуникациях по-прежнему 
высока аварийность. Сред
несуточное количество по
вреждений и утечек « а  сетях 
доходит до .тридцати и бо
лее.

номсии в о д ы , н о  м а л о  э т и м  
з а н и м а е м с я  п р а к т и ч е с к и .  
Е с л и  п о с м о т р е т ь  н а  р а с ч е т 
н ы й  б а л а н с ,  т о  п о т р е б н о с т ь  
г о р о д а  в в о д е  с о с т а в л я е т  
1 9 8  т ы с я ч  к у б о м е т р о в  в 

с у т к и .  П о д а е м  ж е  е ж е д н е в н о  
2 6 0  —  2 7 0  т ы с я ч .

Создалась явная дис
пропорция. Для нормальной 
жизнедеятельности ' города 
система водоснабжения дол
жна развиваться темпами,

, которые позволяют опере
дить бурное строительство 
жилья и соцкультбыта. У 
нас же в течение многих 
лет это условие не выдер
живалось, Серьезное отста
вание в развитии водопро
водных сетей вызвано не
выполнением технических 
условий предприятиями и 
организациями. С. 1983 года 
не строит водопроводную 
линию к своему микрорайо
ну по улице Героев-чуба- 
ровцев завод резиновой обу
ви (директор т. Старцев), с 
1977 года не приступает к 
строительству водопровода 
по улице А ркадия Иванова 
электромеханический завод 
(т. ■ Аньшин), не завершено 
сооружение водопроводных 
линий в микрорайонах Цент
ральный, Новый, по ули
це Дербышев'скбго, где з а 
казчиком является укс гор
исполкома (т. Сарыков), я 
подрядчико.м — трест «С!пец- 
1сЧроймеханизацил» (т. Ко
валев), Допускают подобное 
отступление радиотехниче
ский завод (т. Кукин), произ
водственное объединение 
«Сибэлектромотор» (т. Суб
ботин), лесопромышленный 
комбинат (т. Ощепков). за 
вод режущих инструментов 
(т. Будницкий).

К сожалению, райисполко
мы местных Советов «е про
являют принципиальности, 
становятся на сторону хозяй
ственных руководителей, вме
сто того, чтобы поддержать 
оправданные требования 
«Томскводоканала». ,

Мы много говорим об эко-

Горисполком 9 ф евраля 
1987 года принял решение 
«О мерах по улучшению 
водоснабжения города и р а
циональному использованию 
питьевой воды». Что же 
удалось сделать? С сорока 
процентов в 1980 году до 
10— 12 процентов сегодня 
сокращено потребление ар 
тезианской воды прамыш- 
ленн'остью города. Практи
чески отключились от город
ского водопровода объедине
ни я  «Сибэлектромотор», 
«Контур», манометровый за 
вод. Внедрено оборотное во
доснабжение на ряде пред
приятий, 26 крупных заво
дов подключены к техниче
скому водоводу. И все же 
этих мер мало. Например, 
на территории города сква
жины используются плохо. 
Из 118 скважин, пробурен
ных для водоснабжения 
предприятий и населения, 
работает только 71.

Всесильна инерция ста
рых подходов. Десятилетия- 
М.И финансово - хозяйствен
ная деятельность объедине
ния «Томскводоканал» фор- 
мирювалась по затратному 
принципу; чем больше — 
тем лучше-. К сожалению, и 
сегодня валовый подход 
Цреобладает в деятельности 
этой организации.

Слабо осуществляется и 
управление ' технологически
ми процессами. Подземный 
водозабор —  поистине 
уникальное сооружение, а 
контроль за работой скважин 
ведется с помощью обхода 
и объезда, хотя скважин бо
лее 140, а водопроводных 
сетей почти 50 километров.

Такой примитивной систе
ме управления способствуют 
и строительные недоделки, С 
прошлого года эксплуатиру
ется 18 скважин суточной 
производительностью 22 ты
сячи кубометров воды в сут
ки, к которым невозможно 
подъехать. Благоустро-йство 
санитарной зоны не завер
шено, кабель не проложен, 
трубопроводы не опрессова- 
ньг. Руководители треста 
«Томскпромстрой» т. Кох, 
яреста «Спецстроймеханиза- 
ция»— т. Ковалев, замести
тель начальника Томского 
Строительного ■ объединения, 
член исполкома городского 
Совета т. Куковица неодно
кратно давали заверения, но 
дела нет.

С большим отставанием 
ведутся работы на строи
тельстве III очереди водоза
бора, с низким .качеством 
построена подкачивающая 
станция в районе улицы Ал
тайской.

Требуется совершенство
вание систсимы управления 
объектами водоснабжения. 
В этом должны сказать свое

слово, руководители объеди
нения «Томскводоканал», 
комм)унальной службы и спе
циалисты ТИАСУРа, ТПИ и 
;^ругих научных оргамиза- 
ций.

У п р а в л я т ь  э т и м  с л о ж н ы м  
х о з я й с т в о м ,  о п и р а я с ь  н а  с т а 
р ы е  с т р у к т у р ы , с е г о д н я  н е -  
в о з м о ж 1Н'0 . Н у ж н ы  ц е н т р а 
л и з о в а н н ы е  м е х а н и ч е с к и е  
м а с т е р с н и е ,  с о з д а н и е  е д и н о 
го  э н е р г е т и ч е с к о г о  х о з я й с т 
в а , д и с п е т ч е р и з а ц и и  . о б ъ е к 
т о в .

Многие и з  названных проб
лем зависят от, материаль- 

■цо-технического снабжения. 
Оперативно устранять по
вреждения можно только 
при хорошем укомплектова
нии объединения «Томскво
доканал», ПЖ РУ техникой 
и материалами. Однако, уп
равления жилищно - комму
нального хозяйства и снаб
жения и сбыта проявляют 
активность, как правило, 
только после вмешательства 
облисполкома или гориспол- 
!кома.

Не все промышленные 
предприятия, их хозяйствен
ные руководители с пони.ма- 
ниём относятся к проблемам 
водопотреблекия. Гориспол
ком в 1987, году принял спе
циальное решение по изго
товлению запасных частей к 
насосам. Однако директор 
'Завода Кулешов проявляет 
медлительность. Управление 
связи (т. Попов) и ПМ'К-603 
(т. Маркасов) полтора года 
(прокладывали кабель для 
дистанционного управления 
на действующей части под
земного водозабора.

■'Велики потери воды и о 
быту — жилом фонде. Да
же в ночное время, когда 
город спит, ее теряется М'но- 
ГО'.

Воор'ос обеспечения водой 
можно решить только комп
лексно: за счет сооружения 
новых и реконструкции су
ществующих линий водопро
вода в черте города, более 
эффективного использования 
имеющихся скважин промыш
ленных предприятий и ог- 
ганизаций, более рациональ
ного использования воды в 
промышленности, в сфере 
коммунального обслужива
ния, в быту, сокращения 
потерь за счет утечек во 
всех коммуникациях.

армейской, объединением 
«Сибэлектросвет» и заво
дом режущих инструментов— 
по ул. Белянского, политех- 
ни(че'скилЧ ■институтом'-—по ул. 
Советской, электромеханиче
ским заводом —по Московско- 
.му тракту, объединением 
«'Контур» — по ул. Верши
нина.

Сдерживающим звеном в 
развитии 'системы городско
го водоотведения являются 
насосные станции перекачки. 
Давио назрел вопрос о ре
конструкции, расширении их. 
Требуется зам ена агрегатов 
станций № №  3 и 5.

Развитие мощностей ведет
ся слабо. Коллектор №  4. 
'трестом «Спецстроймехани- 
' зация» сооружается уже бо
лее 5 лет. Не начаты рабо
ты на разгрузочном коллек
торе, коллекторах по ул. 
Красноар'мейской, в микро
районе «'Солнечный». Эксп
луатация перекачивающих 
станций находится на низ- 
ко.м уровне.

Каков выход? С одной сто
роны, наращивать мощности 
треста «'Спецстроймеханиза- 
ция», с другой — -привлечь 
к строительству коллекто
ров другие строительные 
подразделения, в то м '  числе 
.коммунальные, промышлен
ные предприятия города.

Перспектива развития го
рода связана ■ с вводом в 
эксплуатацию очистных соо
ружений нефтехимического 
'комбината. |Появилась р е 
альная возможность в крат
чайшее время обеспечить 
сброс всех городских стоков 
на очистные сооружения это
го объединения. Сегодня 
мощность сооружений со
ставляет 146 ты сяч кубо
метров воды в сутки, к кон
цу следующего года будет 
доведена до 220 тысяч. В 
строительстве объектов этой 
системы, особенно в шзго 
товлении нестандартнзиро 
ванного оборудования, при 
нимали участие многие про 
мышленные ' предприятия

д е й с т в о в а т ь
КОЛЛЕКТИВНО

ГАРАНТИРОВАТЬ
ЧИСТОТУ

Еще сложнее положение 
дел- с отведением промыш
ленных и бытовых стоков. 
Из 210 километров канали
зационных сетей 40 процен
тов требуют замены. Многие 
коллекторы переполнены, 
мощности перекачивающих 
станций значительно ниже 
имеющихся нагрузок, кана
лизационными стокам.и за
топлены многие подвалы жи
лых домов и тепломагистра- 
ли. Из-за сложной санитар- 
Уно-эпидеми-ологической об
становки прекращено финан
сирование ряда объектов в 
Советском и  Кировском рай
онах. Становится невозмож
ным вести строительство 
жилья и объектов соцкульт
быта , из-за перегруженности 
сетей' на площади Южной, 
по Мо'сковскому тракту. в 
районе улиц Советская — 
Усова, в ряде микрорайонов 
Октябрьского района.

И вновь причина — невы
полнение застройщиками 
технических условий, выда- 
■ваемых объединение.м
«То-м1гкводоканал». Н е стро
ятся канализационные кол
лекторы СКГГБ геофизиче
ской техники по ул. Красяо-

Улучшение водоснабже
ния и канализации зависит 
от -работы опециализирован- 
ной организации— объедине
ния «Томскводоканал». Не
смотря на определенные уси
лия, оно со своими обязанно
стями не справляется. Сла
бо используются собствен
ные возможности, В то 
ж е время объединению нуж 
на помощь города в предо
ставлении жилья, выделении 
мест в детских дошкольных 
учреждениях. Надо изм е
нить отношение к строитель
ству подрядным способом.

Требуется ускорение от
дачи от специальной лабора
тории, созданной на базе 
ТИСИ. Ее цель — решить 
вопросы .оптимального рас
пределения воды в г о ^ д -  
ской сети, провести инвен
таризацию сетевого хозяй
ства, внедрить более эф ф ек
тивные фильтрующие мате
риалы;.

К строительству новых 
объектов свое отношение 
должен прежде всего изм е
нить заказчик. Выполнять 
проектные работы, своевре
менно комплектовать объек
ты материалами и оборудо
ванием, обеспечивать финан
сирование, к эксплуатации 
готовить персонал. Уже се
годня должны быть решены 
все вопросы, касающиеся 
строительства объектов в
1989— 1990 годах.

О б ъ е д и н е н и е  « Т о м с к в о д о 
к а н а л »  д о л ж н о  еЖ 1е г о д н о

Внимание:
конкурс! к т о  ОР Г АНИЗ УЕ Т  КООПЕРАТИВ?

Объединение «Сибграж- ратива по заготовке, пере- лцр, получаемых от разбЬр- .конкурсе представляют за-
.(.ан трой» объявляет . кон- работке и реал-изации вто- ки зданий и сооружений. явление, личный листок но
кур.; на организацию коопе- ричного сы рья и материа- Ж елающие участвовать в учету кадров.

твердо не знаю, с чего начи
нать. Конечно, прежний се
кретарь мне все расскажет. 
Надо будет сходить в парт
ком и посоветоваться. Лич
но я  думаю, что надо начи
нать с людей, с комплекто
вания бригад. Очень уж 
большая текучка в другой 
смене. Там есть очень сла
бые коллективы. Поговорю 
с коммунистами, надо спла
чивать и заинтереоовьгаать 
людей. Много приходит но
вых, не знают друг друга. 
Если слабые бригады по
чувствуют себя более уве
ренно, более ритм-ично за 
работает и весь цех.

Обстановка сейчас на про
изводстве напряженная, 
срыв получился из-за участ
ка пропитки, который оста
навливался по техническим 
причинам. Нам придется ор
ганизовывать дополнитель
ную бригаду. Этот месяц 
выдался тяжелым еще и по
тому, что идет освоение но
вой серии электромоторов. 
На одном конвейере уже 

• идет сборка «АИРов» с 
мая, сейчас настроили на 
новое изделие вторую ли
нию. Она работает букваль
но первые дни. Пока все 
«притрется» на сборке но
вой серии, пока выйдем на 
суточный график, особенно 
важна коллективная под
держка и ответственность.

В такой момент партий
ная орга'визация должна 
показать свою силу и влия
ние. Я это понимаю и чувст
вую. Но у меня нет опыта. 
Считаю: таких секретарей 
надо сразу же учить, не 
ждать, когда вся отчетно- 
выборная кампания закон
чится. Нам некогда ждать.

Л. КЛИМ ЕНТЕНКО, 
секретарь партийной 
организации сборочного 

цеха №  8 .
р б ъ е д и н е н и е
■ « С и бэлектром отор» .

Премии
строителям
с  этого года в СУ-13 

(треста «Томскжилстрой» 
бригадам стали давать 
плановую расчетную сто
имость месячного объема 
строймонтажа. З а  эконо
мию материалов, эф ф ек
тивное использование 
техники и механизмов 
строителям выплачивают 
премии. Например, на 
строительстве школы по 
улице Алтайской бригада 
А. И. Болтовского сэконо
мила 5.527 рублей. На 
объектах в поселке Свет
лом бригады Ю. В. Л ар
сона и А. М. Ромашова 
сберегли материалов поч
ти на 5.000 р у б л е й . В об
щей сложности три этих 
коллектива получили око
ло 3.000 рублей преми
альных.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Надежная работа

строить и реконструировать 
в городе не менее 10 кило
метров водопроводных и 
столько же канализационных 
сетей.

Важно предусмотреть воп
росы рационального исполь
зования воды. Во всех орга
низациях, в промышленно- 
стя, на транопорте, в строи
тельстве, в жилом секторе, 
в коммунальных службах 
должны быть программы по 
экономии воды.

Объединение «Томскводо- 
канал'» должно коренным об
разам  улучшить работу на 
существующих сетях. .

СЕССИИ П РЕД Л А ГА ЕТ
СЯ т а к о й  п р о е к т  Р Е 
Ш ЕНИЯ:

Обеспечить строительство 
новых и расширение суще
ствующих систем оборотно
го водоснабжения. До 1990 
года сокрптить удельный 
расход воды н а  единицу про
дукции не менее чем на 20 
процентов.

Руководителям ,'ведомств!, 
имеющих на балансе жилой 
4(энд, (коммунальным пред
приятиям принять незамед
лительные меры по ликви
дации утечек из внутренних 
систем водоснабжения, под
готовить и передать водоот
воды на баланс пронзводст- 
(венного объединения «Томск- 
эодоканал».

Необходимо повысить тех
нический (уровень экснш а- 
тации систем водоснабже
ния, обеспечить их оснаще
ние прогрессивными видами 
оборудования, средствами 
учета и контроля расходо
вания воды в жилых, обще
ственных зданиях. Устано
вить в жилых домах водо
мерные устройства. Добить
ся к 1990 году сокращения 
удельного расхода воды на 
коммунальные нужды не 
менее чем на 15 процен
тов.

Организовать на промыш
ленных предприятиях горо
да выпуск запасных частей 
для технологического обору
дования сц^стем водоснабже
ния и водоотведения,

С целью улучшения про
изводственно - технической 
базы и социально-бытовых 
условий юбъединения
«Томскводоканал» следует 
утвердить ему задание по 
строительству (объектов со
циального и производствен
ного назначения,

Сессия : обязывает испол:- 
комы районных Советов на
родных депутатов (тт. Пон- 
(кратову, Пешкова, Полина, 
Клименко) обеспечить вы
полнение намеченных мер.

Контроль за вьшолнени- 
ем решения возлагается на 
горисполком (т. Гончар), по
стоянные комиссии горсове
та по благоустройству я  
(коммунальному хозяйству, 
по промышленности, строи
тельству, жилищную (тт. 
Тихонов, Кулешов, Зудов, 
Вагин).

* Проект обсуждается «а 
заседаниях постоянных к о 
миссий. В ходе обсуждения 
некоторыми хозяйственными 
руксводителями высказано 
предложение увеличить
мощности строительных ор- 
ганиза(ций, которые занима
ются возведением инженер
ных ко.ммуникаций, либо 
создать еще одну специали
зированную организацию за 
счет у,к6м(плектования ее 
строительной техникой и 
ресурсами промышленных 
предприятий.

К проекту решения прила
гаются конкретные задания 
по увеличению мощностей и 
улучшению надежности ис
точников водоснабжения.

Больш ая техническая перестройка идет 
на участке ро ремонту двигателей в цент
ральной базе производственного обеспече
ния.

— Раньше, — вспоминает ветеран тру
да, бригадир слесарей Хабибулла Тюльку- 
баев, — у  нас в цехе не было необходи
мых инструментов, приборов, оснастки. 
Часто возвращ али двигатели на доделку. 
Сейчас ж е мы устанавливаем нов(ое обору
дование для ремонта и контроля двигате

лей. Уже установлено чешское рборудова- 
ние по ремонту топливной аппаратуры, 
стенды (для обкатки двигателей. Измени
лась система ремонта. Р аньше двигатель 
делал един слесарь, а  сейчас все распреде
лено jno 'Постам: разборка, дефектовка, ре
монт навесного оборудования... Сейчас при 
ремонте двигателей мы гарантируем каче
ство и надежную работу механизмов.

Фото Н. Лесникова
г. С т р е ж е в о й .

П9 следам наших выступлений

««Почему
жилец
пишет

жалобу?»
(9 июля)

■М-еститель директора Том
ского ЛП'К) и А. Ф. Сада- 
кову (председатель профко
ма комбината) указано. Они 
предупреждены о недопусти
мости случаев негласного 
решения вопросов, связанг 
ных 'С выделением квартир.

В. ИРШ ЕНКО, 
первый секретарь Л е

нинского райкома КПСС.

Матер'иалы «круглого 
стола» редакции по письмам 
читателей, проживающих в 
микрорайоне Томского ЛПК, 
рассмотрены на совместном 
заседании парткома и пре
зидиума 'профкома Томско
го лесопромышленного ком
бината. За келейность в 
решении отдельных жилищ 
ных вопросов 'И принятие 
противоречащих законода- 
тель'ству решений коммуни
стам И. П. Кривовязу (за-

С€ Вы мне
опротивели»

(1 сентября)

Партийным бюро и руко
водством Томского почтамта 
факты , изложенные в публи
кации газеты, тщательно 
проверены и подтвердились.

Письмо читательницы об
суж дено на расширенном

партийном бюро и  заседании 
профсоюзного комитета в 
присутствии коллектива 
61-го отделения связи. За 
низкую воспитательную ра
боту в коллективе и непри
нятие мер по улучшению 
обслуживания населения на,- 
чалвнику 61-го отделения 
связи Н. П. Ивановой объяв
лен выговор. Почтальону 
Е. Н. Ларионовой за допу
щенную грубость и за не
выполнение своих обязанно
стей по улучшению обслу
живания подписчиков объяв
лен строгий выговор. Кро
ме того, Н. П. Иванова и 
Е. И. Ларионова будут пол
ностью лишены премиаль
ных и годовых вознагражде
ний.

В. Щ ЕПОЧКИНА, 
заместитель начальника 

Томского почтамта.

'Рейд печати

н и  в  к о м п о т
10 сентября в реплике «Первосрртная 

гниль» мы рассказали о торговле в Томске 
'гнилыми сливами. Рейдовая бригада на про- 
'тяжении нескольких дней занималась выяс- 
'нением причин, приведших к порче такого 
'желанного в Сибири ценного продукта.

Дополнительнук> инфор
мацию можно получить по 
телефонам 1-19--29, 1-08-37.

Документы направлять по 
адресу: 63405Q. Томск, пр. 
Фрунзе. 111, отдел кадров 
обт.единен'ия «-Сибграждаи- 
строй».

Приход проверяющих в 
магазин №  3 горплодоовощ- 
торга вызвал обиду и даже 
слезы у работников этой 
то'рговой точки:

— Опять обв.иняют во 
всем нас. И без этой про- 
ве;рки в торге считают, что 
работники редакции действу
ют по нашей просьбе.

...Сливу завезли нака«уне 
во второй половине дня 6 
сентября. Очередь за  нею 
многие занимали с утра, 
считая, что не могут обде
лить этот магазин, тем бо
лее что здесь «стол зака
зов» для участников Вели
кой СЬенественной войны 
(прикреплено более 800 че

ловек). Но вид привезенной 
сливы поразил людей: в
ящиках была одна гниль, 
поросшая белой плесенью. 
Их стаскивали с машины 
и расставляли в подсобных 
помещениях, торговом зале. 
И  тогда все, начиная от ди
ректора магазина и кончая 
подсобными рабочими, убор
щиками. приступили к ее п е
реборке. По- фактуре 
№  102052 эти 2,212 кило
граммов числились перво
сортными.

Из акта госторгинспек
ции, составленного 7 сентяб
ря в 10 часов утра.

...Для экспертизы провере
но 10 ящиков. Вес сливы

составил — 98 килограммов. 
Из них гнили — 78 кило
граммов, или 82 процента. 
Цена 1 рубль 20 копеек.

Кто и когда принял такой 
товар за первый сорт?

По существующему поло
жению, товарную цену при
бывающих в Томск из дру
гих регионов страны овощей 
и фруктов определяют: если 
вагоны сопровождают пред
ставители поставщиков — 
'товароведы базы .или тор
га: если проводников нет — 
роль арбитра, как правило, 
выполняет инспектор по ка
честву сельхозпродукции 
облагропрома М. Н. Ере
менко.

Слива, о которой идет 
речь, была погружена в ва
гоны в Молдавии 23 августа. 
В Томск она прибыла перво
го сентября. Открыв вагон 
№  84004736 (а именно из 
него получены сливы в мага
зин №  3), комиссия устаио- 
вила. что в разных меЦтах
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У Х О Л И Т  С Й Л  
КОРИЯМИ в  ИСТОРИЮ

Томскому ботаническому саду —  100 лет. Юбилеи нынче 
отмечать не принято. Но умолчать о такой дате неправомер- 
1но. С нею связано зарождение и развитие опытнической ра
боты в Томске.

«Томск студенческий»: как дела на полях!

Начало истории сибирского садоводства 
относится к XVI зеку  и имеет четыре пе
риода. Более трехсот лет назад начался 
перенос культурных растений из евро
пейской части в суровые условия Сибири. 
«Затем а  конце прошлого — начале нынеш
него века бурно осваивается выращивание 
лучших сортов путем семенных посевов. 
«Новый этап — метод искусственного скре
щивания. растений. И, наконец, в послеок
тябрьский период сибирское садоводство 
ускоренно продвигается на север.
■ История садоводства связана с извест
ными именами: академика Н. Ф. Кащ ен
ко и основателя С1̂ бирского ботанического 
сада П. Н. Крылова'. Они заложили науч
ные основы садоводства.

Академик, професссор зоологии Томско
го университета Н. Ф. Кащенко оставил в 
наследство о!боснование о возможности вы
ращ ивания в  Сибири стелющейся яблони, 
сливы уссурийской, розы морщинистой, им 
написано 175 статей По пропаганде знаний 
о сибирском садоводстве. А главное, путем 
скрещивания он вывел семь сортов ране
ток, пригодных для произрастания в суро
вых условиях. Им и было организовано в 
1899 году Томское общество садоводов.

Его соратником в этом деле стал профес
сор П. Н. Крылов — основатель ботани
ческого сада и гербария при Томском уни
верситете. Он создал в ботаническом саду 
питомник крупноплодных и среднеруссикх 
сортов яблонь, первый применил стелю
щуюся форму их выращивания. Впослед
ствии коллекция этих яблонь стала осно
вой для селекции и была использована 
для вегетативной гибридизации на сибир
ских ранетках, а это позволило ускорить 
размножение посадочного материала. Его 
лучшие сорта ранеток, полученные путем 
скрещивания, — «крыловка красная», «кры- 
ловка граненая»— экспонировались на вы 
ставке в 1910 году.

Посаженные еще в 1907 году П. Н. 
Крыловым яблони — «Олег», «бельфлер- 
китайка», «анис алый», «боровинка», 
«шип»— продолжают плодоносить и до на
стоящего времени. В стелющейся форме 
яблоня «анис алый» занимает 64 квадрат
ных метра.

’I ' уЧеных-опытников нашелся блестя
щий последователь — М. Ю. Бичрл, кото
рый, став председателем , правления това
рищества «Агрокультура», развернул р а
боты по селекции' в двадцатые-тридцатые 
годы. Он пошел на рискованный шаг: взял 
в банке 5 .600 рублей и заложил два про
изводственных питомника: один, в 6 гекта
ров,— на Степановне, другой, в 16 гекта
ров, — на юго-восточном склоне ярлыковских 
отвалов, неподалеку от железнодорожной 
линии Томск-1 (сейчас хам построен ж ил
массив). . . '

Но риск оказался оправданным. *250 
тдан малины, выращиваемой в питомнике, 
1Эг)с1поргировалось в Англию, еще столько 
ж е перерабатывалось для населения Том
ска. А всего здесь произрастало 27 видов 
плодово-ягодных культур и кустарников, в 
том числе 25.000 саженцев яблони, 15.000 
I— малины и 71.448 кустов древесно-ку
старниковых. В Москву, в специальный м а
газин, о.тП|8®влялись семена древесно-ку
старниковых растений. Тысячи саженцев 
яблонь, липы, посадочного материала м а
лины раапространялись на месуе.

В, П. Чехов — заведующий кафедрой 
генетики и селекции растений Том
ского университета и директор ботаниче
ского сада на общественных началах — 
добился в 1934 году выделения дополни- 
тельнаго участка в 95 гектаров и построил 
там лабораторию. А его последователь, 
такж е директор ботанического сада А. Д. 
1Бейкина, продолжая работы по селекции 
яблонь, косточковых, получила гибрид 
вишни с черемухой. В это же время науч
ный сотрудник сада И. К. Зам араева по
сле М1ногскратного сл'ожного скрещивания 
получила гибрид томата «172», который и 
до сих пор используется томичами как 
лучший по вкусовым качествам.

Значительные достижения по селекции 
яблони в Сибирском ботаническом саду 
Связаны с деятельностью старейшего си
бирского плодовода А. Д. Тяжельникова. 
'Гибриды полукультурных яблонь его се
лекции прошли сортоиспытание в 810 
пунктах. Лучшими из них признаны «раду
га» и «северное сияние». Они и сейчас 
выращ иваются в коллективных садах то
мичей. Некоторые сорта полукультурок 
Селекции А. Д. Тяжельникова, полученные 
от скрещивания с «ранетом 'пурпуровым», 
по вкусовым достоинствам получили вы 
сокую оценку. А. Д. Тяжельниковым опуб
ликовано свыше 60 научных работ по во
просам сибирского садоводства, селекции и 
несколько практических руководств и книг 
По садоводству.

Сейчас коллекционный фонд плодово- 
ягодных и овощных культур составляет

около 700 видов, гибридов и сортов. В р е
зультате их изучения районирован 21 сорт 
и 24 сорта рекомендованы как перспек
тивные.

Наиболее плодотворньш периодом в раз
витии любительского опытничества стал 
конец сорок,овых — начало пятидесятых 
годов, когда особенное распространение в 
практике получило мичуркнское учение.

По его пути пошли многие селекционе
ры  и опытники. Восстанавливается и доб
ровольное общество садоводов-мичуринцев 
в Томске. Утверждается его устав, проект 
которого был разработан заместителем ди
ректора ботаническ'ого сада А. Г. Гонча
ровым. В состав правления были избраны 
пенсионеры-'Садоводы М. Ю. Вичол, В. В. 
Позолотин, И. С. Кондратьев, А. И. Шкро- 
ев.

Чем занималось общество мичуринцев? 
Прежде всего большой просветительской 
работой. В 1951 году оно провело более 
полусотни заседаний, причем не только в 
шкодах, учебных заведениях' и на предпри
ятиях, где велось деятельное вовлечение 
новых членов, а и на приусадебных участ
ках садоводов-мичуринцев. Здесь специа
листы и опытнши-любители показывали, 
как проводить работу по закладке и обно
влению садов, какие приемы наиболее эф 
фективны в селекционной работе, обмени
вались своими знаниями, 'Наблюдениями.

Общество устанавливало шефство над 
школами, колхозами, предприятиями. З а 
крепленные за ними мичуринцы снабжали 
их саженцами, семенами, рассадой (дела
ли эго бесплатно). Например, бывшая сот
рудница мединститута пенс«оне;р|ка М. П. 
Малышкина за 14 лет со своего с а д ^  пере
дала без1возм€здно всевозможный посадоч
ный материал в  164 пункта: на предприя
тия и в школы Томска, в районы области и 
за  ее пределы — вплоть до Якутии. Н аря
ду  с саженцами плодово-ягодных культур 
она вырастила для садоводов-любителей и 
тысячи луковиц гладиолусов, георгинов, от
ростки флоксов, лилейников. Причем 
М. П. М алышкина сама же участвовала в 
посадках, учила заклады вать аллеи, оф ор
млять клум1бы.

Садоводы также принимали участие в 
научно-практических конференциях. Д о
клады  !об их садоводческой работе были 
опубликованы в «Трудах Томского универ
ситета» и «Бю ллетене Сибирского ботани
ческого сада», томские мичуринцы участ
вовали и в Выставке достижений народно- 
,го хозяйства.

Именно в это время опытники М. Ю. 
«Вичол и И. С. Кондратьев создают свои 
дучш'ие сорта крупноплодного крыжовника 
и томата «кондратьевский». К сожалению, 
сады^ созданные трудом садоводов-любите
лей, не сохранились. Уничтожен плодово- 
ягодный сад Н. В. Перова, расположенный 
на территории ТЭМЗа.

А в пятидесятые годы прекратило свое 
существование и добровольное общество 
М'ичуринцев. Это было вызва'но тем, что в 
соответствии с постановлением правитель
ства стали создаваться коллективные сады 
;на предприятиях и в учреждениях. Тогда 
был организован и городской совет садово
дов на оплачиваемом содержании.

Этой организацией проделана немалая 
работа. Тем не менее отдача наших садов 
пока невелика. И что особенно тревожно, 
витамгинные дары в летнюю пору не на
правляются в столовые, детские учреж де
ния, больницы, дома отдыха.

С)ад, к  сожалению, для многих владель
цев становится источником наживы.

- Возрастает спрос на посадочный матери
ал. Ведь ,с развитием нефтегазоносных 
районов мичуринское садоводство продви
гается на север. Сибирский ботанический 
сад, например, за  шесть последних лет 
продал населению , один м.иллион 220 ты
сяч штук саженцев. Поставляет саженцы и 
(эбл1астной! совет садоводов j закупая! их) а  дру
гих регионах. Но этого мало. Успешное 
развитие садоводства в области немыслимо 
без увеличения площадей под вы ращ ива
ние саженцев плодово-ягодных культур.

Учитывая широкое развитие коллектив
ного садоводства в области, вызвавш ее 
миллионную потребность в саженцах, есть 
необходимость в 12-й пятилетке создать 
отециалиэированное отделение по произ- 
'водству посадочного материала (не менее 
300 тысяч штук) в одном из пригородных 
Х'озяйств, например, в совхозе «Черноре- 
ченский» Томского района.

Целесообразно, на наш взгляд, для ре- 
'Шения вопроса подготовки кадров по садо- 
В.ОДСТВУ ориентировать группу агрономов 
в Томском совхозе-техникуме и ОПТУ-19 
н а специальность «Садоводство».

С. РЫ БА К О В А , 
кандидат биологических «наук;

Э. СЕНИНА,
заведующ ая лабораторией сельскохо
зяйственных растений Сибирского бо

танического сада.

О С Т О Р О Ж Н Е Е  С Т Е Х Н И К О Й !
На зернотоке Лавровско

го отделения совхоза им. 50- 
летия СССР нас с техинс- 
пектором труда облсовпро- 
фа М. Ф. Зайцевым встрети
ла Л. С. Ульянова, заведую
щ ая током. Следить за  по
рядком ей помогают второ
курсницы филологического

Факультета ТГУ, Людмила 
тепановна помощниц толь
ко хвалила: они и исполни

тельные, и сами работу вы
прашивают. Д евуш ки , сво
ей жизнью в совхозе в ос
новном были довольны. По
мещение теплое, есть даже 
телевизор, кормят нормаль
но. Волнуют же филологов 
проблемы не бытовые, а то. 
что .им не сообщают рас
ценки тех работ, которые 
они выполняют. Выясняет
ся тут же, что им неизве
стны пункты договора, за
ключенного между хозяй
ством и факультетом, не чи

тали они и приказа Совета 
Министров СССР №  772 о 
-порядке привлечения сту
дентов на сельхозработы. 
Впрочем, они не одиноки в 
своем незнании. В лучшем 
случае студенты, которых 
мы встречали в тот день, 
были информированы о ко
личестве картофельных 
гектаров и до какого числа 
им предстоит -помогать сов
хозу. В чем ж е дело? Т оли  
в деканате не привыкли до
верять студентам, то ли счи
тают, что их самостоятель
ность должна быть до осо
бого предела?

...Нелюбинское поле смот
релось вполне картинно: 
стройный ряд комбайнов ос
тавлял после себя ровные 
длинные грядки. Как раз 
выглянуло солнце, и сту
денты электрофизического 
факультета ТПИ работали 
в хорошем настроении. Мы

догнали последний комбайн 
в колонне, на котором 
шесть девушек перебирали 
-идущий по ленте карто
фель, С ними и поговорили. 
Ф акультет надеется за две 
недели убрать 125 отведен
ных им гектаров. Работает
ся легче, чем в прошлые го
ды, когда собирали ypoHiaft 
-вручную после подкопки. 
Хотя присутствие техники 
создает другие проблемы — 
начинает требовать внима
ния техника безопасности.

Практически каждый год 
из-за несоблюдения элемен
тарных прав.ил на поле слу
чается ЧП. Не стал исклю
чением и этот год. 14 сен
тября в Кривошеинском 
районе погибла второкурс
ница химического факульте
та ТПИ. Трагедия произо
шла в 22.30, води
тель машины не справился 
с управлением. Обстоятель

ства -происшествия выясня
ются. Еще раз хочется на
помнить студентам и тем, 
-КТО работает вместе с ними; 
пожалуйста, будьте 'о сто р о 
жны. ^

Н. Ш ЕРЕМ ЕТ.
Т о м с к и й  р а й о н .

НА СНИМ КАХ А. Ва
сильева:, сегодня на зерно
токе Лавровского отделения 
совхоза им. 50-летия СССР 
работают Вика Безинатова, 
Наташа Белова и Оля Тиш
кина; студентки ЭФ ТПИ 
убирают картофель в совхо
зе «Родина».

Из почты дня

я  ж е л е з н о д о р о ж н и к .  

И  м н е  с т ы д н о
Страсти вокруг поезда 

«Томск—'Белый Яр» -в осен
нее время разгораются чуть 
ли не ежегодно. Вот и нын
че «Красное знамя» уже 
посвящало этому своя пуб
ликация («Горь.ка.я ягода 
брусника»). Довелось Про
ехать этим поездом и мне.

И д ^  он, как язвестн-о, 
ночью. Сажусь в вагон 
(№  08622615), устраиваюсь. 
Чувствую — не жарко. Ока
зывается, в’сему причиной 
окна, больше половины ко
торых неисправны: чтобы

я х  закрыть, не хватает силы 
и трем здоровым мужикам. 
А на улице мороз — минус 
три градуса...

Ш есть часов ехал в таких 
условиях и все это время 
■испытывал чувство стыда. 
Мучаясь, люди на чем свет 
|К'Остерили железнодорожни
ков. А ведь и я, машинист 
электровоза депо станции 
Томск-П, тоню железнодо
рожник.

До боли обидно, что из-за 
нед-обросовестных людей в 
вагонной -службе тень пада

ет на весь коллектив ж елез
нодорожников. Если локо
мотивное депо выдаст под 
поезд неисправный локомо
тив — с начальника снимут 
голову. Руководители вагон
ной службы этого, похоже, 
не опасаются.

Даже перевозя скот, в 
крытых вагонах делают 
приборку, забивают все щ е
ли, кладут свежую солому, 
чтобы скот не мерз. А чело
век, люди?..

Неужели работникам ва
гонного хозяйства и их ру
ководителям не стыдно за 
свою работу? И кто дал им 
право позорить честь же
лезнодорожников, перечерки
вать весь их труд?!

Н. СЕМЕНОВ, 
машинист электровоза 

депо станции Томск-11.

Острый сигнал-

Отрезаны от мира!
Дорога •— это жизнь. На

сколько прозорливо это 
утверждение, труженикам 
совхоза «Сибиряк», всем 
жителям деревни Наумовки 
(Томского района пришлось 
«прочувствовать на своем 
(можно сказать — трагиче
ском) опыте. Н а сегодняш 
ний день хозяйство не мо
жет вывезти -свою, продук
цию — молоко, зерно. Уже 
полто;ра месяца в деревню 
не ходит рейсовый автобус 
из Томска. Искалечены де
сятки .машин. И все благо- 
!даря уцравлению  «Томск- 
автодор», которое ведет ре
конструкцию дороги TOiMCK 
— Самусь, включая и сем- 
1надцатикилом1ет,ровый свер 
ток на Наумовку.

К работе дорожники при
ступили лишь во второй по
ловине лета. Начали с то
го, что стали делать земля
ную насыпь. И не так. что

бы насыпали землю на од
ном коротком участке, ут
рамбовали ее и закрыли 
гравийным слоем, а возили 
одну только землю и рас
пределили ее на большей 
части наумовской дороги. 
Настала пора осеннего не
настья. Насыпь раскисла. 
Чтобы вывезти молоко, при
ходится молоковоз цеплять 
«Кировцем», да и тяжелые 
тракторы стали в послед
нее время буксовать. Кое- 
как удалось вывезти в род
дом двух .рожениц из дерев
ни. Водитель автолавки от
казывается заезж ать в д е
ревню. Ш оферы хлебовозов 
тоже не всегда пробирают
ся в Наумовку. А дорож
ники продолжают завозить 
(землю.

Начальник участка, веду
щего реконструкцию доро
ги, В. П. Максимов все 
обещает, что вот-вот при-

Н И  Н А  в а р ё н ы : . . .
вагона этот нежный фрукт 
сохранился неодинаково. 
Пришлось делить всю пар
тию на четыре части и де
лать экспертизу каждой в 
отдельности. Разница оказа
лась весьма существенной.

Jt. Если в первой, третьей и 
■ четвертой партиях гниль до

стигала от 3,8 до 39,5 про
цента, то во второй — 89,7. 
А в среднем по вагону пе
резрелых было 3, гнили 
— 38,4. раздавленных — 
1,1 процента. Всего не год
ной к употреблению оказа
лось 42,6  процента.

Ка.залось бы. такое состоя
ние товара, закупленного в 
Молдавии у населения, по 
цене, .значительно превыша
ющей государственную (от
сюда и ее цена в томбких 
магазинах 1 рубль 20 ко
пеек), должно было побу
дить руководителей горпло- 
доовощторга 'принять меры 
к немедленной переборке и 
продаже. В .этом .случае бы- 

бы оправданной выгруз

ка ящиков в склад №  13, 
в подотчет заведующей Г. А. 
Подпориной, ибо приказ М и
нистерства торговли РС Ф С Р 
за №  77 от 1 адреля 1985 
года гласит;

«...Доставляемая / в  мага
зины плодоовощная продук
ция должна отсортировы
ваться от брака и. нестан
дартной продукции. Исклю
чение по рассортировке до
пускается для некоторых 
сортов яблок («белы йналив», 
« астраханское белое »), груш, 
ягод, косточковых плодов и 
винограда, на качество кото
рых переборка влияет от
рицательно.

У казанная продукция мо
ж ет поставляться в магази
ны в нерассортированном ви
де, при условии, если коли
чество загнившей и другой 
не пригодной для использова
ния продукции не превыша
ет для яблок -  5, для груш, 
персиков, абрикосов, слив — 
10 процентов, а ягод, виш
ни, черешни, винограда —

предельных количеств, уста
новленных ГОСТами для 
товарных сортов».

Загрузив скоропортящую
ся сливу в склад, директор 
торга К. Д. Бергер на сле
дующий день издал приказ 
за №  22, полностью проти
воречащий приказу мини
стерства.

«...Разрешаю: произвести
отпуск сливы со складов в 
реализацию за  сто процентов 
Егачества.

Заведую щ им магазинами 
организовать стопроцентную 
переборку сливы в подсоб
ном помещении и отсортиро
ванную (гниль вывезти че
рез весовую с дальнейшим 
вывозом на отвал».

На складе №  13 слива 
благополучно догнивала до 
6 сентября. Только через 
пять дней ее отправили в 
магазин, отфакту.ровав пер
вым сортом. Хотя место ей 
было уже яа  свалке...

Осень—очень трудная по
ра для работников горпло- 
доовощторга. Ежедневно в 
Томск прибывают десятки 
вагонов со скоропортящейся 
продукцией, такой, как по
мидоры, виноград, сливы, 
яблоки, дынй, многое дру
гое. В это же время идет 
закладка на зимнее хране
ние, торговля дарами си
бирской земли. Работать лю 
дям .приходится на износ, не 
считаясь со временем. Успех 
зависит от правильной рас
становки сил, у.мения орга
низовать труд людей, хозяй
ского подхода к  делу. Но 
раз уже было принято ре
шение везти В!се сто про
центов с.лив в магазины, 
зачем  было складировать их 
до окончательного догнива
ния?

Известно, что в То,мске 
на каждого продавца «Гор- 
плоовощторга» в среднем 
нагрузка, по наличию тор
говых площадей, превышает 
норму в два-три и более ра

за. А осенью она резко 
возрастает. О какой культу
ре торговли можно гово
рить, если продавцы посто
янно заняты переборкой 
гнили? Слов нет, немного
численному Штату складов 
и баз самим в эту горячую 
пору не справиться, им 
нужна помощь, но в торгов
лю должна поступать про
дукция только в перебран
ном, установленном
ГОСТами виде. «Первосорт
ной гнили» должен быть по
ставлен заслон.

Члены рейдовой брига
ды:

В. ПРО ЗО РОВА, 
инспектор госторгинс

пекции;

Л. ОНИПЧЕНКО, 
старший помощник про

курора области;

О. ББЛ БН ЧЕН КО , 
заместитель начальника 
ОБХСС Советского 

РОВД;

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующ ая обществен
ной приемной редакции 
газеты  «Красное знамя».

ступят его подчиненные, 
к гравийному покрытию;' 
'Завоз гравия действиг 
тельно начался, но ведется 
он такими темпами, при ко
торых дорожники не упра
вятся и к новому году. А 
как хозяйству вывозить зер
но на хлебоприе.мное пред
приятие?

В курсе наших бед и Том
ский райисполком, и райком 
партии. Председатель ис
полкома Н. Г. Грачев от
сылает по этому вопросу к 
своему заместителю Н. М. 
Лукашеву, в тот все обеща
ет принять меры. Но никто 
из советских работников да
же не приехал и не посмот
рел, что творится на нау- 
мовском' свертке, как до
бираются жители в деревню 
и в город. Пешком!

В. БЖ И ЦКИ И, 
секретарь партбюро сов

хоза «Сибиряк».

ПАСЕКА . 
НА.»
КОЛЕСАХ

МАЙКОП '{Адыгейская 
автономная область). От 
трудоемкой операции — гру
зить и разгруж ать при пере
ездах ульи пчеловодов-лю- 
бителей освободят передви
жные пасеки, выпуск кото
рых освоил местный авто
ремонтный завод. Первая 
партия этих установок про
дана покупателям.

Установ1ка вьшоляена на 
базе автоприцепа. Она ком
пактна и удобна, на ней по
мещается 48 ульев.

— Подобные пасеки мы 
делали и  раньш е,— расска
зывает директор завода 
В. Овчаренко. — Но зани
мались этим эпизодически, 
на свой страх и риск. Те
перь в соответствии с пре
доставленными предприя
тию широкими правами 
•поставили их изготовление 
на поток.

(ТАСС).

К событиям 
в Нагорном 

Карабахе
Как известно, после постановления Президиума 

Вертовного Совета СССР от 18 июля 1988 года в связи 
с событиями в Нагорном Карабахе и вокруг него обста
новка начала меняться и  лучшему, жизнь стала входить 
в нормальную колею. Ш ироким фронтом развернулась

и Совета Ми
нистров СССР об ускорении экономического и со'циально- 
го развития автономной области. Постепенно оздоровля
ется атм'осфера в трудовых: коллективах и учебных за 
ведениях. Более активные позиции стали занимать пар- 
гайные комитеты, советские и общественные организации, 
не.маловажное значение .для этого имело укрепление ру
ководства Компартий Азербайджана и Армении, рассмот- 
рш ие на Пленумах их Центральных Комитетов реши- 
тельных мер по искоренению негативных явлений, ук
реплению законности, развитию демократии и гласности.

в  основном завершено расследование уголовных дел, 
связанных с событиями в Сумгаите, выявлены и привле
чены к ответственности все лица, причастные к убийст
вам, организации погромов и насилия. Более тридцати 
дел передано для рассмотрения в суды.

Вместе с тем нельзя не видеть, что процессы оздо
ровления, развернувшиеся в Армении и Азербайджане 
явно не по нутру тем, кто замеш ан в коррупции, взяточ
ничестве и хищениях. Боясь разоблачения, они пытаются 
увести общественность от актуальных проблем пере- 
стро1Й|ки и реальной борьбы с негативными явлениями, 
переключить внимание на вопросы национальных отно
шений, использовать любой повод для разжигания на
ционалистических страстей.

Это привело к  тому, что в последние дни обстановка 
в (-.тепанакерте вновь накалилась. Спровоцированы заба
стовки на промышленных предприятиях, в строительных 
организациях и на общественном транспорте. Прекрати
лись занятия в школах. Было 'организовано нападение на 
ооластаую прокуратуру, имели место случаи нанесения 
телесных повреждений военнослужащим МВД СССР и 
работникам милиции, С'беспечивающим общественный по
рядок,

18 сентября в городе проходил митинг, ра.зрешенный 
городскими органами власти. На нем звучала обеспоко
енность людей ситуацией, сложившейся в Нагорно-Кара- 
оахокой автономной области, их стремление к .нормализа
ции создавшегося положения. Однако через некоторое 
время митинг был прерван в связи с подстрекательской 
информацией о столкновениях на межнациональной почве 
■между армянским и ' азербайджанским населением в селе 
ладж алы , вблизи Степанакерта. Когда многие участники 
митинга двинулись к этому селу, в обоюдных массовых 
драках было применено, огнестрельное и холодное ору
жие. В результате 25 человек получили ранения ра'з- 
личной тяжести, 17 — госпитализированы. Есть обращ е
ния за медицинской помощью как со стороны арм янско
го, так и азербайджанского населения.

Силами милиции и внутренних войск развитие этого 
столкновения было предотвращено. Принимаются необ- 
ходкм'ые меры по обеспечению обществевдой дисципли
ны и безопасности граждан, пресечению беспорядков. 
Работниками прокуратуры СССР возбуждено уголовное 
дело и ведется расследование. В области действует штаб 
под руководством представителя ЦК КПСС и Президиу
ма Верховного Совета СССР А. И. Вольского.

В 'переданном по радио и телевидению обращении об
ластной комитет партии и Совет народных депутатов 
ИКАО осудили актигосударственные и противозатонные 
действия лиц, стремящихся к нагнетанию напряженности 
в межнациональных отношениях. Запрещ ено проведение 
митингов, де'монстраций и шествий.

ЦК КП Армении и ЦК 'КП Азербайджана принима
ются необходимые меры по нормализации обстановки и 
наведению общественного порядка в республиках. Про- 
х'одят партийные и рабочие собрания. '

Сложившаяся ситуация не может не вызывать серь
езного беспокойства и озабоченности. Обстановка требу
ет решительно заявить, что такое положение пришло в 
резкое противоречие с интересами трудящ ихся обеих 
республик, а 'потом у и не должно быть далее терпимым. 
Государство не может допустить какого бы то ни было 
ущемления прав граждан любой национальности, разж и
гания вражды между народами, что зап,рещено Советской 
Конституцией и нашими законами. Дальнейшее угл.убле- 
ние социалистической де,мюкратии немыслимо без стро-го- 
го соблюдения законности, государственной и обществен
ной дисциплины. V

(ТАСС).
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> .K R A C H O E
^ЗНАМЯ

25 лет назад состоялось первое, органи
зационное, собрание Томской областной пи
сательской организации. Как говорится, 
много воды утекло с тех пор... Сформиро
вались в Томске новые литературные^ по
коления, счет книг, выпущенных писателя- 
ми-томичамн, пошел уже на сотни, многие 
из этих книг получили широкое читатель
ское признание не только у нас в стране, 
но и за рубежом, отмечены литературны

ми премиями. По произведениям томичей 
снимались кинофильмы, осуществлялись 
театральные постановки...

Обо всем этом мы постараемся подроб
нее рассказать в серии материалов, откры
вают которую воспоминания томского про
заика Л. А. Гартунга, бывшего заместите
лем ответственного секретаря Томской пи
сательской организации с того памятного 
сентября 1963 года.

Хотя Томск является уни- 
верситетс^{им городом, из
давна зовется сибирскими 
Афинами, но долгое время 
в нем не было своего отде
ления Союза писателей. Од
нако людей, пишущих стихи 
и прозу, было немало.

Первым членом Союза 
писателей СССР из томичей 
стал поэт и прозаик Вадим 
Иванов. В прошлом году в 
Новосибирске вышла книга 
Б. Тучина «Четвертое изм е
рение», рассказываю щая о 
жизни и творчестве этого 
за1мечательного человека, 
ставшего для ■ .многих томи
чей легендой. Ну а мне до
велось близко сойтись с 
ним.

___  ___  4

У ИСТОНОВ...
ставником молодых писате
лей. Он был начитанным, 
к у л ь т у р н ы м  ■ и зна
ющим свое дело челове
ком, обладал хорошим лите-

годы продолжались наши писателей в Томске. Затем 
близкие отношения. Во вре- в Союз были приняты Ни
ми встреч мы часами гово- колай Бабушкин, Василий 
рили об особенностях твор- (Казанцев, Евгений Осокин 
чества того или иного писа- и я. Вначале, когда не было
теля, обменивались своими еще своей писательской ор- ратурным вкусом. Все это 
рукописями, обсуждали их, ганизации, мы были прили- делало его с о в е т ы  
советовались. саны к  Новосибирскому от-

Отношения наши продол- делению союза ^  туда мы Ч^^ньши и авторитетными 
жались и после того, как ездили на собрания и для Для нас, молодых авторов. 
Иванов переехал в Томск, уплаты членских взносов. Вспоминается поездка в 
на Харьковскую улицу. Те- В сентябре 1963 года ' в  том же 1959 году нашей 
перь он оставил свои заня- Томске наконец было созда- литературной делегации на 
тия живописью и целиком но отделение Союза писате- творческий семинар в Кеме- 
отдался литературному лей — это явилось значи- рово. Мы повезли с собой в 

Ж ил тогда Вадим Иванов творчеству. тельным событием в нуль- подарок цветные каранда-
не в 1 Омске, а в поселке Его судьба нап(жи«ает турной жизни нашей обла- ши, игрушечные отбойные

л ._  молотки и галошики. Таким

водителей семинара был 
опытный литератор С. П. 
Залыгин, чьи критические 
замечания мы слушали с 
большим вниманием.

Ко времени создания пи
сательской организации в 
Томске у нас, ставших про
фессионалами, было уже на 
счету по нескольку книг. А 
вокруг организации сгруп
пировались все пишущие 
товарищи. Их было немало. 
Некоторые из них обладали 
незаурядны.м талантом, но 
редкие из них сумели пре
одолеть долгае годы черно
вой работы, долгие годы ли
тературной учебы.

Нашей писательской ор
ганизации исполнилось 25 
лет. Очень многое измени
лось за это время. К сож а
лению, ушли из жизни 
В. Иванов и Н. Бабушкин. 
Из первого состава органи
зации остались только 
Е. Осокин да я.
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Р Е К Л А М А
А Н О Н С

Т е а т р
ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО' 

ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКО
ГО ТЕАТРА

В помещении Большого 
ионцертиого зала

21 с е н т я б р я .  «Похищение лу-
иовиц» — 10-30. «Страсть есть 
страсть» — 19-30.

22  с е н т я б р я .  «Похищение
луковиц» —  10-30. «Авантю
ристка» —  19-30.

2 3  с е н т я б р я .  «Снежная ко
ролева» — 10-30. «Темная ис
тория» — 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ;

а в поселке
Курлек, я в те далекие мне судьбу Николая Остров 
теперь годы учительствовал ского. Он был так же непод- 
в соседнем селе Калтай. Со вижен и так же много и 
школьных лет писал (спер- упорно работал. Вадим Ива- 
ва стихи, затем прозу) и, нов был человеком очень 
узнав, что в Курлеке живет мужественным — неизлечи- 
писатель и художник Вадим мая болезнь, конечно, при- 
Иванов, решил познакомить- чиняла ему большие физи- 
ся с ним, поехал к нему на ческие страдания, но всегда 
велосипеде: автобусного^ со- он был бодр и

Теперь в нашей органи
зации 16 человек. Они мно
го и плэдотворно работают, 
часто ездят по области, 
встречаются с читателями, 
близко знают жизнь трудо
вого народа.

«РОДИНА»
22 , 23  с е н т я б р я .  «Без мун

дира» — 9, 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20 , 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
22 , 23  с е н т я б р я .  «Асса» (две  

‘  .......................«Де-

Образование нашего от- образом мы хотели позна- 
деления произошло по ,ини- комить кемеровских товари- 
циативе обкома КПСС. От- щей с нашей промышленно- 
веготвенным секретарем  стью. Но среди подарков не 
стал Н. Бабушкин. бьшо ни одной книги. Поче-

Большую роль в созда- му? Тогда они еще не успе
нии писательской оргаяиза- ли выйти — у нас были 
ции сыграл Александр Ро- только рукописи, которые 
манович Пугачев — его лишь много позже превра- 

незаслуженно тились в книги. Мы были
--------- - — -----  —„ г  •• оптимисти-

общения тогда еще не было, чей, всегда много шутил и имя сейчас » «пши. шы i
,м о7  „‘1ДР^®'=твуйте, я слы- смеялся. Таким он и остал- забыто, а между тем он был наивными и неумелыми в
шал, что вы пишете, Я  то- ся в моей памяти. не только главным редакто- то время, но надо сказать

познакомимся. Пожал|уй, символично, ром образовавшегося в 1959 что нам , начинающим^*^^ это 
очР нГ  ппипРтпиГп „ ™  именно такой человек году Томского книжного из- совещание принесло боль-
очень приветливо, и долгае стал первым членом Союза дательства, но и умным на- шую пользу. В числе руко-

На счету писателей-томи- 
чей не одна сотня книг, 
многие из которых отмече
ны различными литератур
ными премиями. С января 
1986 года в нашей области 
вновь открыто Томское 
книжное издательство, кото
рое, надеюсь, продолжит 
традиции своего предшест
венника, осущ ествляя глав
ную связь нашей писа
тельской организации с чи
тателями.

Л. ГАРТУ НГ,

ТЕЛЕГРАММА С ПОЗДРАВЛЕННЯМИ Фотоконкурс>88
в  областную филар

монию пришла телеграм- 
са с приятным извести
ем'. Коллегия Министер
ства культуры СССР, 
президиум ЦК профсою
за работников культуры 
присудили Томской ф и
лармонии третье место 
во Всесоюзном социали
стическом соревновании 
театрально - зрелищных 
предприятий за первое 
полугодие 1988 года. Ми

нистр культуры СССР 
(Захаров № Председатель 
(ЦК профсоюза работни
ков культуры  Науменко 
выразили уверенность, 
что коллектив обеспечит 
высокий идейно - худо
жественный уровень сце- 
(зических произведений, 
выполнение плановых за
даний. принятых социа
листических обязательств 
на 1988 год.

М. М ИРОНОВ.

Анонс

« ж и з н ь -
УДИВИТЕЛЬНОЕ БЛАГО»

в  конце сентября томичей ждет 'встреча с автором 
и исполнителем песен Александром Дольским.

Концерты Александра 
Дольского собирают ог
ромные аудитории. Мол
ниеносно раскупаются его 
пластинки. Его песни ис
полняет и сам  артист, и 
эстрадные певцы. Зву 
чат они .и в кино. На
пример, его песня из 
кинофильма «Трактир на 
Пятницкой» — «Господа 
офицеры» была сразу 
подхвачена... как народ
ная, И все же только ав
торское исполнение в пол
ной мере раскрывает мир 
его песен.

«Назвал я  музыку
любимою строкою.

Поэзию —
любимейшей строкой»...

Эти- поэтические стро
ки А. Дольского — свое
образный ключ к пони
манию сути жанра. Са
модеятельная манера ис
полнения — не более чем 
манера. Он профессиона
лен в самом лучшем по
нимании этого слова. Ин
женер, строитель, уче
ный,., Накануне защиты 
диссертации он сумел по
нять, что его истинное 
призвание — сцена. По 
ирлглаш екию  Аркадия 
Райкина До.лвский пере
ходит на работу в Ленин-

-.градскии
тюр.

театр миниа(-

А звание • лауреата 
Всесоюзного ко:нкурса 

I артистов эстрады в 
1979 году укрепило его 
в решении заняться этим 
)канром профессиональ
но.

с е р и и )  — 9. Д 2, 15, 18, 21 . « |  
еять негритят» (д в е  с е р и и )  — 
8-30 . 11, 13-30, 18. 18-30, 21 .
«Берег левый, берег правый»
— 8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
16 - 15, 18-10, 20-05, 22.

«О К ТЯ БРЬ»
22, 23  с е н т я б р я .  «Асса» (д в е  

с е р и и )  — 9, 12, 15, 18, 21.
«ПИОНЕР»

22  с е н т я б р я .  «Воля Вселен
ной* — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40. «Кинг Конг» (две  с е р и и )
— 17-20, 20-20.

'23 с е н т я б р я .  М у л ь т с б о р н и к  
«)1счезатель» — 9, 10-40, 12-20. 
«Воля Вселенной» — 14, 15-40. 
«Кинг Конг» (д в е  с е р и и )  —
17- 20 , 20-20 .

имени И. Ч Е РН Ы Х
22 , 23 с е н т я б р я .  «Последняя 

ночь Шехераэады» — 9. 10-40, 
12-20, 14 . 18, 17-40, 19-20, 21.
«Пираты XX века» — 9, 10-40,
12- 20 , 14, 16, 17-40 , 19-20, 21.

«СИ БИ РЯК »
22, 23 с е н т я б р я .  «Мужские 

портреты» (д в е  с е р и и )  —  И ,
13- 3 0 , 18, 18-30, 21 . 22 -го  —
«Золотая цепь» — 9-20: 23-го
— « Л о м о »  — 9-20.

Д ВО РЕЦ  КУ Л ЬТУ РЫ
^ Т Е Х Н И К И  
«Ж1

фи-
22 сентября 
Томская областная 

лармония
Малый концертный зал 

(пр. Ленина, 75)
В ЕЧ ЕР СТАРИННОГО 

РУССКОГО И 
ЦЫ ГАНСКОГО РОМ АНСА 

Исполнитель— заслуж ен
ный артист Армянской 
ССР Эдуард БАГДАС А РЯН .

В П ЕРВ Ы Е В ТОМСКЕ!

СОЛО Д ЛЯ ВОДИТЕЛЯ. Фото А. Батурина.

Л
с  тех пор имя А. Д оль

ского связано с бардов
ской песней.

ОХРАННУЮ ГРАМОТУ!

Томский областной клуб 
служебного собаководства 
совместно с Томским обла
стным обществом любите- 
лей-собаководов проводят 
выставку собак служебных, 
спортивных и декоративных 
пород.

Выставка состоится 1 и 2 
октября на стадионе «Труд». 
Начало — в 10 часов. На 
выставке будут разыграны 
по лотерее щенки немецкой 
овчарки. •

О чем пое;т он? Его 
т е м а , — весь мир. И 
восторг узнавания этого 
мира. И ещ е — любовь.

«Разделилось все на 
свете на любовь и  не
любовь». Это его взгляд 
на жизнь.

На вопрос об автор
ском кредо он отвечает: 
«У меня есть любимы'й 
художник Ван-Гог. Он 
говорил, что смысл и 
назначение искусства — 
приносить людяЛ радость, 
помогать жить».

А еще; «Я хочу по
мочь людям понять, что 
жизнь — удивительное 
благо и великая цен
ность».

Е, ДЮ РИ Ч.

Т и р а ж  « С п о р т л о т о »

Результаты  38-го тира
жа лотереи «Спортлото» 
«6 из 45» и «5 из 36», 
состоявшегося 18 сентяб
ря 1988 года.

3, 7. 16.«6 из 45 
18. 20, 45.

«5 из 36»; 6, 17 
21, 23.

(ТАСС).

18,

Поселок речников Самусь 
расположился в местах, без 
преувеличения, живописных. 
Самусьчане знают об этом 
и стараются окружающую 
красоту беречь. Только вот 
не все от них зависит.

К тем природным явле
ниям, которыми можно и 
любоваться, и гордиться, от
носится и озеро Баранчуко- 
вое, удивительное по красо
те. Водятся там .чебак, линь. 
Приходят к озеру и рыба
ки, и просто любители бро
дить по лесу.

Лежит Баранчуковое в 
достаточной укромности., 
Людей Это радовало. Но- 
вдруг завизжали пилы, по
валились сосны, образова
лась просека. Куда? Зачем? 
Вскоре все прояснилось. 
Оказывается, дачный коопе
ратив решил проложить 
трубопровод, чтобы поли
вать озерной в 0(Дой свои 
участки. Соответственно по
надобилась и линия электро
передачи.

Работы начались без ка
кого-либо согласования с 
Самусьским поселковым Со
ветом и с руководством 
РЭ Б  флота. «Прокладчиков»

остановили. Они кивали на 
некое -разрешение Туганоко- 
го лесхоза на рубку леса. 
Выясняется странная ситу
ация: землей распоряжается- 
поссовет, а у леса — другой 
хозяин.

Но сама жизнь диктует 
разумное, хозяйское реш е
ние: нельзя здесь ничего 
рубить. Этот лес — своеоб
разная щеткй, которая берет 
на себя отходы нашей ур- 
банической деятельности. К 
тому же никто из организа
торов затеи с перекачкой 
воды не подумал о своеоб
разии Варанчукового, Отло
гий берег быстро переходит 
в обрыв — озеро глубоко
водное. Нарушение природ
ного уровня воды даже на 
2 0 — 30 сантиметров повле
чет гибель береговой расти
тельности. Значит, исчезает 
кормовая' база для рыбы, а 
донной растительности у 
Варанчукового нет. В итоге 
озеро становится просто р е
зервуаром для орошения 
грядок дачного кооператива.

Такая перспектива, есте
ственно, не устраивает са- 
.мусьчан. Естественно — 
потому, что и тан наломал,и

дров и настало врем я устано
вить с родной природой мир 
и согласие. Председатель 
поселко-вого общества охра
ны природы И. С. Шевцов 
по поручению 240 человек 
общества рыбаков и охотни
ков изложил ситуацию на 
бумаге. Директор РЭ Б  В. В. 
Амосов, депутат областного 
Совета, сделал депутатский 
запрос. Прошло три месяца 
— службы облисполкома 
молчат. Организаторы пере
качки молчание толкуют 
по-своему: разбросали по 
просеке трубы, готовы про
должить труды праведные...

Заместитель директора 
РЭ Б флота Е, А. Верзаков 
рассказывал, как боролись 
жители поселка с преслову
тыми «санитарными» р ;^к а- 
ми, которые организовали в 
окрестном лесу, кстати, то
же соседи села. Тогда помо
гло только вмешательство 
комиссии ЦК партии, куда на
писали самусьчане. Вмеша
тельство было оперативным 
и эффективным. Но неужели 
сами мы не можем защ и
тить свои леса и озера?!

„ В. КРЮ КОВ.
Т о м с к и й  р а й о н .

Томскому областному 
драматическому театру 
срочно требуются на работу 
секретарь-машинистка, упол
номоченные по pacimocTpa- 
нению театральных билетов. 
Телефоны 2-26-21, 2-40-79, 
2-21-60, 2-33-22.

ИВС облуправления Гос
банка реализует осцилло
граф, 80-колонные перф о
карты прбизводства фабри
ки г. Юрмалы.

Обращаться по адресу: 
пр. Ленина, 109. Телефон 
2-42-70.

Спорткомплекс «Томь»
приглашает на постоянную 
работу уборщиц. Оклад — 
до 200 руб. Справки по тел. 
'4-40-82.

Экологический дневник
m i n m i m i i m i i i i i i i i m i H m i i i i i i i m n | | i i i i i i i i i i i i i i i n i i i i i i i i i i i | | | | | | , | | | | | | | , | | | | |

По. данным Томской област
ной лаборатории контроля за
грязнения природной среды, 
с 17 по 19 сентября общий 
уровень загрязнения воздуха 
города был пониженным, . со
держание пыли —  повышен
ным. В связи с недостаточной ' 
благоустроенностью города и 
нерегулярным поливом основ
ных автомагистралей концент
рации . пыли за счет почвенной 
превышали ПДК в 2— 3 раза. 
17 сентября днем на ПНЗН »7 
(Каштан) концентрации аммиа-

Телевидение
ка превышали ПДК е 1,6 раза, 
19 сентября утром —  в 1,3
раза, днем —  в 1,9 раза, вече- 

а. Концентра-ром —  в 2,4 раза, 
ции остальных наблюдаемых 
ингредиентов —  на ' уровне 
фоновых.

Предполагаемые источники 
загрязнения —  мясокомбинат, 
хладокомбинат, ГПЗ-5.

21 сентября интенсивность 
атмосферного процесса сохра
нится, общий уровень загряз
нения ожидается пониженным, 

'содержание пыли —  повышен
ным.

СРЕДА, 21 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30  — «120  м и н у т » . 8 .35  —

ВТОРАЯ ПРОГРАММА и л и  Е щ е  р а з  о с т р о и т е л ь с т в е  
МОСКВА с п о р т с о о р у н с е н и й » .

8 .00  — У т р е н н я я  г и м н а с т и -  - МОСКВА

Областная бухгалтерская 
ш кола ПРОДОЛЖ АЕТ 
П РИ ЕМ  учащихся в группы 
1лодготоВ|М;1 бухгалтеров 
йромышленных, торговых 
Предприятий и бюджетных 
учреждений.

За справками обращаться 
ho адресу; 634003, Томск, 
hep. Макушина, 14. Тел. 
6-35-60.

к а .  8 .1 5  -  «П о о б р а з у  'и  п о д 5 : ф„^льм° 21 15 _ ? ° ’'‘Х“ ®” ’'® л ьн ы й
б и ю » . Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й
ф и л ь м . 8 .35 . 9 .35  — « О с н о в ы

8 35 — "иФоРматикй и  в ы ч и с л и т е л ь -  м е с т а х ’'п и п т н и <1 и? I ЬлеКСе «Т О М Ь » организован
«Ин<-Фи т е х н и к и » .  10-й  к л а с с .  9 .05  л и ш е н и я  с в о б о д ы . 21 .45  I 17ТГкТТПТГТГИТР'ТТТ..Н1^ТП Н Д

h S ho '. — Н е м е ц к и й  я з ы к .  1-й го д  п ?  и  т а н ц у е т  м о л о д о с т ь . ( Д О и О Л Н И Т Ь Л Ь Н Ы И  Н А -

« С л ед у ю щ и й » .' 
р е а б и л и т а ц и и  

н а к а з а н и е  в

По многочисленным
просьбам томичей в спор
тивно-оздоровительном ком-

М у л ь т ф и л ь м ы . 8 .55  
т у т  ч е л о в е к а » .  9 .55  
с т и .

(ллексе «Томь»

Н о во -- пемецкия язык. 1-й год оо лп— »
о б у ч е н и я .  1 0 .0 5  — У ч а щ и м с я  ~  # В р е м я » . 22 .35rriTv ет> п/г тт___ ____л. «Прожектоо пепрртпп^1ППК «л СПТУ Ф  М Поетоеялкнй « П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .

П.40 L " ° X X IV  летн и "® ‘'о 5 и м :  «  н а к а з а н и е » .’ О л и м п и й -
л^ , 14 и.: Н ово- “ -35п и й с к и е  и г р ы . 13.45 
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Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

2 2 — 23 сентября — пере
менная облачность, местами

небольшие кратковре.менные 
дожди, ветер юго-западный, 
9 — 14 метров в секунду,' 
температура ночью 4 — 9, 
по югу до 15 градусов теп
ла, на почве местами замо
розки 0 — 2 градуса мороза, 
днем 11 — 16 градусов теп
ла.

ф и л ь м а  « Л и к в и д а ц и я » . О с о 
к р а щ е н и и  у п р а в л е н ч е с к о г о  а п 
п а р а т а  в  М о ск в е . 16 .30  —
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Му л ь т Ф ^ л^ м ^  «Н й7 .  Я- Ф р е н к е л е м . 20 .45  -  « Р а з
саУ » * 9  45 -  «С Й годня в  м “  Р ^ ° ° в ч к о » .  Т ел е -
р е » . 2 0 .0 0 — XXIV л е т н и е  О лим -
п и й с к и е  и г р ы . 22 .0 0  — « В р е- МОСКВА
м я » . 22 .35  — « П р о ж е к т о р  п е- 2 0 .0 0  — « С п о к о й н о й  н о ч и ,
р е с т р о й к и » .  22 .45  « В о л ч ь я  м а л ы ш и !»
я м а » . 2 -я  с е р и я .  23 .50  — «Се- ТОМСК
г о д н я  в м и р е » . 2 0 .1 5  — « С т а р ы е  п р о б л е м ы ...

МОСКВА
18 .00  — Н о в о с т и . 18 .10  ■— 

« С а м а я  ю н а я » . Д о к у м е н т а л ь -  
С 13 .35  до' 18 .00  -  п е р е р ы в .  2 “ “  Ф и л ь м . 18 .20  -  XXIV л ет- 

^  н и е  О л и м п и й с к и е  и г р а .  20 .00  
— «С покоЛ яю й  н о ч и , м а л ы ш и !»  
20 .15  — К о н ц е р т .

СЛЕДУЮ Щ ИЙ НОМ ЕР  
ГАЗЕТЫ  в ы й д е т  23 СЕН 
Т Я Б Р Я  с. г.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

'БОР в абонементные груп- 
1пы:-
 ̂ для детей 5 — 9 лет в дет- 
1СКИЙ бассейн;

для школьников в 50-мет- 
^овы й бассейн:

в большом выборе группы 
Для взрослого населения по 
обучению и совершенствова- 
шню плавания.

Обращать'ся по адресу; 
ул. Красноармейская, 120. 
'Тел. 4-45-92, каб. №  17! 
Запись и оплата производят
ся в понедельник, среду, 
пятницу с  17 до 19 часов, 
'вторник, четверг—с 9 до 12 
'часов.

Управление культуры Томского облисполкома 
т о м с к и й  ТЕАТР ЮНОГО ЗР И Т Е Л Я

РЕПЕРТУАР НА ОКТЯБРЬ
1, 12, 15 — в 19 час. М. Ш атров

«ДАЛЬШ Е...ДАЛЬШ Е... ДА ЛЬШ Е...» 
(авторская Версия событий, происшедпшх 2 4  октября 

>1917 года 1н значительно позже)
8, 22 — в И  час.;
2, 30 — в 12, 15 час. Ф. Зальтен

' Премьера 
«ВЕМВИ»

(лесная по^весть в 2-х частях)
6. 7, 8, 13, 26 -  в 19 час.

К. Сергиенко
Премьера

«п р о щ а й , (ОВРАГ!»
(трагедия бездомных)

- в 12, 15 час. А. Казанцев
«ВАНЮ Ш А, ИВАН ПЕТРОВИЧ»

(таежный сказ для больших и малеяькйх)
— в 19 час. А. Вампилов

«СВИДАНИЕ В ПРЕДМ ЕСТЬЕ»
(комедия в 2-х действиях)

— в 11 час. Н. Воронов
«АЛТЫ НЧЕЧ»

(героическая скрдка по мотивам татарского фольклора 
в 2-х действиях)

16 — В 12, 15 час. А. Линдгрен
«СЫ Щ ИК, и л и  НИКТО»

(детектив в 2-х действиях по мотивам повести «Приклю
чения Калле Блюмивиста»)

4, 19 — в 19 час. Т. Уильямс
«СТЕКЛЯННЫ Й ЗВ ЕРИ Н ЕЦ »

(драма воспоминаний в 2-х действиях)
21 — в 19 час. А . Казанцев

«СТАРЫ Й ДОМ*
(драма в 2-х действиях)

22, 28 — в 19 час.
«ИГРАЕМ  !В 1ФАНТЫ»

(брейк-драма в  2-х актах)
29 — в  19 час.

9. 23

14

15

1ВАНГАРД*
23  с е н т я б р я .  Мультсборник 

— 13. 15. «Цыганка Аза» —
17. !19, 21.

ВИДЕОТЕКА
22, 2 3  с е н т я б р я .  «Акмаль,

дракон и принцесса» —  10-20. 
«Игла» — 12, 14, 16. 18 , 20.

Н. Коляда

Спектакль будет объявлен <особо 
М А Л Ы Й ------

С. Мрожек

ЗА Л
2, 9, 16, 23 — в 21 час.;
22 — в 21 час. 30 мин.

Премьера 
«ЭМ ИГРАНТЫ ,

ИЛИ
ЧЕЛОВЕК СВОБОДЕН Л И Ш Ь  ТОГДА, КОГДА 

СДЕЛА ЕТ В Ы БО Р»
'(трагифарс в 2-х действиях)

Главный режиссер театра — заслуженный артист 
РСФ С Р, лауреат премии Томского комсомола — Олег 
АФ АНАСЬЕВ.

Касса работает с 12 до 19 часов. Выходной — вос
кресенье. Ш ринимаются коллективные заявки.

Наш адрес: 634050, Томск, лер. Нахановича, 4, 
Телефоны для справок 2-36-55, 2-30-72.

Большой концертный зал  
З ал  университета
26 сентября 
2 — 4 октября

ГАСТРОЛИ
АВТОРА-ИСПОЛНИТЕЛЯ

Александра ДОЛЬСКОГО
Начало: 26 сентября — в 19, 21 час 
2 октября — в 17, 20 ,час.,
3, 4 октября — в 19. 21 час.

■4

Д Л Я  ВАС, РА БО ТН И К И  СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА).
В областную контору по прокату кинофильмов посту!’ 

пили новые документальные киноленты о перестройке в 
сельском хозяйстве, а также по животноводству:

«Кто вернется в ДоЛ|Гое», «Очередь», «Ускорение. 
Орловский вариант», «Как построить сельский дом» 
«Колхозный профилакторий», «В ответе за землю», «В ре
мя действий», «'Вода и  уз|ожай», «Ж елезные всходы», 
«солнечный клад», «Колхо<3'Ные деньги», «Что посеем?», 
«1ребуется характер», «Как разомкнуть круг», «Когда 
власть в руках», «Постулат о красоте», «Сенэкс», «По
чему падают звезды?», «Как ликвидировать лейкоз 
в молочно.'и скотоводстве», «Оборудование для создания 

микроклимата в животноводческих комплексах», «Пасто
раль для компьютера».

Облкинопрокат,

24 сентября
Центральный стадной «Труд*

ПО ФУТБОЛУ
«ТОМЬ» (Т0.-ИСК) — «ОКЕАН» (Находка).
Начало — в 19 часов.
Состоится тираж спортивно-вещевой лотереи. 
Продажа билетов в центральной кассе стадиона с 21 

сентября с 12 до 20 часов.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
Г А Р П  КУ Л ЬТУ РЫ  И ТЕХНИКИ «АВАН-
ГА РД » СРОЧНО: заместителя директора по производ
ственно-технической пропаганде и техническому твор
честву, заведующего хозяйством, заведующую костюмер- 
'НОЙ, хормейстера детского хорового коллектива, хормей
стера академического хора, режиссера агитбригады и те
атрального коллектива, слеоарей по ремонту и обслужи
ванию электрооборудования, пожарного оборудования, 
вентиляции, столяра«плотника, слесарей-сантехннков, ос
ветителей сцены, сторожей-аахтеров. Справки по тел. 
'5-04-79.

За на>правления1м>и обращаться: г. Томск, пр. Кирова. 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы : ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

К о л л е к т и в  « Т о м г н п р о т р а н -  
с а »  в ы р а ж а е т  г л у б о к о е  с о 
б о л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и  
б л и з к и м  п о  п о в о д у  с м е р т и  
с т а р е й ш е г о  с о т р у д н и к а  и н 
с т и т у т а ,  г л а в н о г о  и н ж е н е р а  
п р о е к т а

ГНАТЮКА
Ивана Филипповича.

Н И И  в ы с о к и х  н а п р я ж е 
н и й  п р и  ТПИ в ы р а ж а е т  
г л у б о к о е  с о б о л е з н о в а н и е  
з а в е д у ю щ е м у  л а б о р а т о р и 
е й  , Э. И. Т а р а к а н о в с к о м у  
в  с в я з и  с о  с м е р т ь ю  м а т е р и

ИПАТЬЕВОЙ
Екатерины , Владимировны.

К о л л е к т и в  с т о л о в о й  М  1 
ТТС-1 в ы р а ж а е т  г л у б о к о е  
с о б о л е з н о в а н и е  ди ректо> ру  
с т о л о в о й  А . Hi М о л о д ы х  п о  
п о в о д у  с м е р т и  м а т е р и

МОЛОДЫХ
Анастасии Дмитриевны.

А д м и н и с т р а ц и я ,  о б щ е с т 
в е н н ы е  о р г а н и з а ц и и  г е о л о 
г о р а з в е д о ч н о г о  ф а к у л ь т е т а  
и  к о л л е к т и в  к а ф е д р ы  м и 
н е р а л о г и и  и  п е т р о г р а ф и и  
п о л и т е х н и ч е с к о г о  и н с т и т у 
т а  в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а 
н и е  с о т р у д н и к у  и н с т и т у т а  
Г. И. А з и к о в о й  п о  - п о в о д у  
с м е р т и  о т ц а  в е т е р а н а  т р у д а  

ГНАТЮКА
Ивана Филипповича.

634050, 
Т О М С К , ГСП, 

пр.ФРУНЗЕ, ШЗ/1

Привмная 
1-44-35

рвдактора —

Заместители редактора 
1-06-52, 1-37-05
Отввтственный 
1-32-34 
Свкратариат — 
1-46-20
Отдал партийной 
1-28-68, 1-28-42

еанратарь —

«•(зни —

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-48-66, 1-27-68
Отдел нафтегоологии и строи
тельства — 1-38-44 
Агропромышленный отдел — 
1-«-75, 1-44-80, 1-43-48 
Отдел науни и учаБных

Отдал информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел еоаатсиего строитель
ства и быта — 1-38-58, 1-26-80

собственный керреспендант 
Стражавом — 3-23-31 
Общастванная приемная — 
t*3o*ee

Отдел писем —
1-38-85, 1-08-80, 1-38-87

Отдел объявлений — 
1.((Б-в2

lavHH 
заведений —. 
1-33-58, 1-26-80

Отдел фотоиллюстраций. — 1-|8-1в
Собстеенный корреспондонт 
Колпашове — 38-55

■ухгаятар по гонорару — 
1*42*38
Касса — 1-47-01 
Областная журналистская 
организация — 1-28-00
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